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en acto de inicio de obra
6.500 millones de pesos serán invertidas en el proyecto de 

construcción de este nuevo puente sobre la desembocadura 
del Río Ranchería.

El departamento de La Guajira cuenta con proyectos de enver-
gadura nacional, la presencia del sector privado contribuye al 

crecimiento con inversión social.
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EN EL TOP 5 A NIVEL NACIONAL POR SU
DESEMPEÑO FISCAL

HATONUEVO

El Departa-
mento Nacio-
nal de Planea-
cion (DNP) 
presentó los 
resultados del 
Índice de Des-
empeño Fiscal 
(IDF) para Mu-
nicpios y De-

partamentos en la vigencia 2021. El muni-
cipio de Hatonuevo quedó en el top 5 en el 
nivel Medio Alto ocupando el primer lugar, 
quedando así al nivel de la ciudad de Bogo-
ta, y por encima de ciudades como Cali, Me-
dellín y Arauquita. 

“Todo esto gracias a Dios y a nuestro equi-
po de trabajo” expresó el alcalde Luis Arturo 
Palmezano.

http://www.guajiranews.com
https://wa.link/tqg0r5
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https://dolar.wilkinsonpc.com.co/
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Este 1 de agosto, el alcal-
de José Ramiro Bermú-
dez Cotes, presidió un 
acto simbólico que dio 
inicio a la construcción 

de esta importante obra que po-
tencializará el sector de la avenida 
primera.

El proyecto, que cuenta con 
una inversión superior a los 
6.500 millones de pesos, genera-
rá 40 empleos directos y 80 em-
pleos indirectos, para lo cual se 
tendrá en cuenta la contratación 
de mano de obra local. 

Este nuevo puente permitirá 
mejorar la movilidad y potenciar 
las actividades turísticas y pes-
queras de la ciudad, gracias a 
este proyecto que se encontraba 
detenido desde el 2017 y fue re-
activado gracias a la gestión de la 
Administración Distrital. 

El mandatario realizó un reco-
rrido con la cuadrilla fotográfica 
por la zona, en compañía de auto-
ridades del Distrito, el gabinete, 
ediles de la comuna 1 y 9, habi-
tantes de Villa Fatima y el Barrio 
Arriba y medios de comunicación. 

Durante el evento también se 
socializaron aspectos importan-
tes de este proyecto que contará 
con un total de 70 metros de lar-
go y 18,2 metros de ancho, dos 
tramos de una longitud de 35 
metros y pilotes en concreto re-
forzado con un diámetro de 0.80 
metros y 15 metros de longitud.

En este sentido, para evitar 
el caos vehicular, se llevará a 
cabo un Plan de Manejo de Trán-
sito y la regulación se realizará 
mediante banderero en cada ex-
tremo de la obra con señales de 
pare y siga. No obstante se pre-
tende demoler el puente existente 
luego de la construcción completa 

del nuevo, lo cual permite que el 
flujo vehicular pueda continuar 
durante la ejecución del proyec-
to, por el puente existente.

Es de anotar que el gobierno 
actual cumplió con el 99% de los 
compromisos adquiridos para sa-
car adelante este proyecto; uno 
de ellos, la consecución de los 
permisos de ocupación de cauce y 
de aprovechamiento forestal, que 
fueron otorgados el pasado 15 de 
julio por la Corporación Autónoma 
Regional de La Guajira.

"Lo logramos, nuevo puente del Riito es una realidad: 
Alcalde de Riohacha en acto de inicio de obra

6.500 millones de pesos serán invertidas en el proyecto de construcción de este nuevo puente sobre la 
desembocadura del Río Ranchería.

Martha Isabel Peralta Epieyú, senadora guajira.

Rechazo rotundo, expresó la 
senadora guajira Martha Isabel 
Peralta Epieyú, ante los hechos 
ocurridos en el departamento de 
Nariño, donde fueron asesinados 
varios integrantes indígenas, in-
cluyendo una lideresa social e in-
dígena.

Primero se confirmó la masa-
cre de cuatro indígenas Awá, en 
hechos ocurridos hacia las 11:30 
a.m. de este domingo cuando 
hombres armados llegaron a un 
establecimiento público del corre-
gimiento de Altaquer, zona rural de 

Barbacoas, en el departamento de 
Nariño, y atacaron a quienes se 
encontraban en el lugar.

De acuerdo con el Instituto de 
Estudios para el Desarrollo y la 
Paz –Indepaz-, el hecho a más de 
causar la muerte de cuatro indíge-
nas Awá, dejó dos heridos, quie-
nes fueron trasladados al hospital 
del municipio de Ricaurte, a 40 
minutos del lugar de los hechos.

La abogada monguiera, reveló 
en su cuenta de Facebook, que el 
movimiento indígena ha pagado 
con sangre defender la vida y el 

territorio, e igualmente rechazó la 
muerte de la lideresa María Veró-
nica Pai Cabeza. 

La lideresa social e indígena 
del departamento de Nariño, Pai 
Cabeza, integraba el resguardo 
Piguambi Palangala de la Comuni-
dad Awá, que se ubica en el mu-
nicipio de Tumaco, fue asesinada 
con arma de fuego y su cuerpo fue 
dejado en plena vía pública en la 
vereda Vaquerío, del corregimien-
to de Llorente. Lo complejo de 
esta noticia es que María Verónica 
tenía seis meses de embarazo.

Senadora guajira rechazó 
asesinatos de indígenas 
en Nariño 

Jose Jaime Vega, Gobernador (e) de La Guajira y José Ramiro Bermúdez Cotes, alcalde de Riohacha, en acto 
simbólico del inicio de la obra.

Con esta obra se busca potencializar el 
sector de la avenida primera, lo que
generará 40 empleos directos y 80

empleos indirectos.

https://guajiranews.com/revista-actualidad-guajira/
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Nombre coloquial para referirse al grupo de personas que se reúnen en el parque Almirante Padilla de Riohacha a hablar, debatir y señalar sucesos 
políticos, sociales, económicos y culturales de La Guajira, Colombia y el Mundo... Rumores o verdades que salen de las bancas...

Advertimos que las opiniones expresadas en esta sección no obedecen a la identidad de este medio 
periodístico, provienen de comentarios enviados por la comunidad. Usted también puede hacerlo al 

301-330-8300 Somos, ¡Tu periódico, el de todos!

EL CONGRESITO

"Canibalismo" si
existe tanto en el
Distrito de Riohacha, 
como en el
departamento de La 
Guajira

Audiencia pública en 
el Tribunal Contencioso 
Administrativo de La 
Guajira

¿Qué está pasando con 
la actualización o un 
nuevo Plan de
Ordenamiento Territorial, 
POT, para el Distrito de 
Riohacha? 

Con el anuncio de la 
presentación de varios 
proyectos de acuerdos, 
se instalaron las
sesiones ordinarias del 
Concejo del Distrito de 
Riohacha

Estaba prevista para realizarse ayer y 
tiene que ver con una demanda de ac-
ción de nulidad en contra de la elección 
del Contralor General del Departamen-
to de La Guajira, Bienvenido Mejía Bri-
to, por presuntas irregularidades en el 
proceso de su elección por parte de la 
Asamblea Departamental de La Guaji-
ra. 
A esta demanda le solicitaron una me-
dida cautelar con la suspensión provi-
sional del cargo del Contralor Bienve-
nido Mejía Brito, pero fue negada por 
el Tribunal Contencioso Administrativo 
de La Guajira y confirmada por la Sec-
ción Quinta del Consejo de Estado.
Se espera que más adelante el Tribunal 
Contencioso Administrativo de La Gua-
jira dicte providencia de primera ins-
tancia que es sujeta de apelación ante 
la misma Sección Quinta del Consejo 
de Estado.
¡Y no se me moleste doña "Orianita", 
porque las cosas hay que tomarlas por 
el lado amable!

Es lo que se pregunta la gente a raíz 
de que existe un silencio total tanto por 
parte de el alcalde José Ramiro Bermú-
dez Cotes y el contratista del POT, Al-
berto Alvarado. Este último, al parecer, 
entregó el trabajo. Pero recibió ciertas 
observaciones de presuntas irregulari-
dades por parte de Planeación Distrital.
Estamos a punto de entrar en la recta 
final del 2022 y el pueblo riohachero 
no tiene ninguna información sobre lo 
sucedido con el nuevo o actualización 
del POT, cuyo contrato supera los mil 
millones de pesos.
Lo cierto es que sobre este tema no se 
pronuncia ni la Administración Distri-
tal, ni el contratista, Alberto Alvarado. 
Este último, al parecer, reside en la ciu-
dad de Santa Marta.
¡Y no se me moleste "muchachita de 
risa loca", porque las cosas hay que to-
marlas por el lado amable!

El acto de instalación le correspondió al se-
cretario general, Johan Ortiz Carrillo, por 
delegación expresa del alcalde José Ramiro 
Bermúdez Cotes. Este en su alocución hizo 
énfasis en el trabajo mancomunado entre el 
órgano coadministrador y el ejecutivo dis-
trital para sacar adelante las iniciativas que 
vayan en beneficios de los intereses de las 
comunidades.
Por su parte el presidente del Concejo Dis-
trital, Roberto Carvajalino Gutiérrez, ase-
guró que desde esta corporación se hará 
control y vigilancia al cumplimiento de las 
partidas presupuestales y a las facultades 
que se han ido aprobando al señor alcalde 
José Ramiro Bermúdez Cotes.
Hay que señalar que en la sesión de instala-
ción el concejal Charles Aguilar Medina, dijo 
que se hace necesario que el alcalde José 
Ramiro Bermúdez Cotes, tenga más contac-
to con la corporación porque lleva un buen 
tiempo en que delega el acto de instalación 
y de clausura en algunos de sus secretarios.
¡Y no se me moleste doña Nubia, porque las 
cosas hay que tomarlas por el lado amable!

Pero lo que sí es cierto es que la sentencia 
de la Sección Quinta del Consejo de Estado 
que anuló la elección del gobernador Neme-
sio Roys Garzón, sí se ajusta a Derecho.
Y fue por doble militancia partidista.
Lo que sucede es que se ha escrito en las 
redes sociales que existe un "canibalismo" 
y unas críticas fuertes en contra del ex go-
bernador Nemesio Roys Garzón. Es cierto.
Pero lo que no es cierto es que los mismos 
escritos dejan duda sobre la sentencia de 
la Sección Quinta del Consejo de Estado, 
en contra del hoy ex mandatario de los 
guajiros. Y ahí si existe la apreciación equi-
vocada debido a que la Sección Quinta de 
Revisión de la Corte Constitucional, confir-
mó la providencia de la Sección Quinta del 
Consejo de Estado y a la vez tumbó las dos 
providencias de acción de tutela de la Sub-
sección "A" de la Sección Segunda y la Sub-
sección "C" del mismo Consejo de Estado. 
Esto demuestra que no se falló en Derecho, 
sino en "política" 
Todo esto indica a las claras que no se debe 
defender lo indefendible por quedar bien 
con el ex gobernador Nemesio Roys Garzón, 
y echarle la "el agua sucia" a quienes desde 
el punto de vista periodístico se aferran a 
la verdad.
¡Y no se me moleste don "Pedrito", porque 
las cosas hay que tomarlas por el lado ama-
ble!

Luis Guillermo Baquero, 
Gerente de la Mesa Más 
presidió un encuentro 
de empresas con inter-
vención en el departa-

mento de La Guajira, para el de-
sarrollo de una visita técnica que 
les permitió conocer cómo avan-
zan los proyectos y las diferentes 
acciones en el territorio. 

En ese sentido, desde las 
instalaciones de la planta de gas 
de HOCOL ubicada en el Pája-
ro, Manaure; se desarrolló este 
exitoso encuentro en donde los 
asistentes pudieron conocer los 
procesos de extracción y comer-
cialización del gas natural que se 
genera en las diferentes platafor-

mas. 
A su vez, también fue el esce-

nario para socializar las diversas 
iniciativas que se han desarrolla-
do bajo los lineamientos de las 
comunidades aledañas para la 
libre operación de este sistema. 

Ratificando que el éxito de 
estos procesos radica en el diá-
logo y trabajo articulado con las 
comunidades; a través de espa-
cios en donde se identifican las 
necesidades y se trabaja por su 
bienestar desde la responsabili-
dad social territorial. 

En esta oportunidad a la visi-
ta se sumaron los profesionales 
de ISA Internacional, Enel Colom-
bia, TGI, Celsia, Cerrejón, HOCOL; 

y EPM desde su experiencia en el 
territorio guajiro. La participación 
de estas empresas también estu-
vo orientada en compilar las bue-
nas prácticas que se han tenido 
a bien en el ejercicio comunitario 
desde sus zonas de intervención. 

Como Mesa ANDI continua-
remos siendo articuladores 
de procesos que le apunten al 
crecimiento e intercambio de 
experiencias desde el territorio; 
basados en los conocimientos e 
iniciativas exitosas que desde 
el sector se hayan implemen-
tado para el fortalecimiento de 
los habitantes; porque somos 
Más para La Guajira., expresó, 
Luis Guillermo Baquero.

La Guajira es epicentro para el intercambio de experiencias 
exitosas desde el sector minero energético

El departamento de La Guajira cuenta con proyectos de envergadura nacional, la presencia del sector 
privado contribuye al crecimiento con inversión social. 

La Mesa Más La Guajira de la ANDI lideró encuentro de 9 empresas del sector minero energético para generar proyección en el territorio. 
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"Para que el Distrito de
Riohacha pueda optar por 
una buena actualización
del Plan de Ordenamiento 
Territorial, POT, y una
nueva nomenclatura urbana 
se necesita la actualización 
de la base catastral" 

Quieren llegar a la 
Gobernación de La 
Guajira, bailando 
los "merengues 
dominicanos" de 
Ángel Viloria

En el marco de un sencillo 
pero importante acto
protocolario, ayer, el
gobierno del Distrito de 
Riohacha colocó la
primera piedra para el
inicio de la construcción 
del nuevo puente del Riiito

Son expresiones del director regional 
del Instituto Geográfico Agustín Co-
dazzi, Igag, Stevenson Rojas Atencio.
Aseguró, además, que no se puede fir-
mar un convenio entre el Distrito de 
Riohacha y el Igag, para el proceso 
de una nueva nomenclatura urbana. 
Porque es una competencia de la se-
cretaria de Planeación Distrital. Pero 
el Igag, si podría aportar un buen in-
sumo en cuanto a la actualización de 
la base catastral para que una nueva 
nomenclatura urbana se pueda con-
cretar de la mejor manera.
Terminó diciendo Stevenson Rojas 
Atencio.
¡Y no se me moleste don "Federiqui-
to", porque las cosas hay que tomar-
las por el lado amable!

Con la presencia del gobernador encarga-
do, José Jaime Vega Vence y el alcalde del 
Distrito de Riohacha, José Ramiro Bermú-
dez Cotes. Este último hizo un reconoci-
miento a el ex gobernador Nemesio Roys 
Garzón, porque cuando era director nacio-
nal del DPS, aportó los recursos de más de 
6 mil 500 millones de pesos para este pro-
yecto, pero previa gestión de la ex alcalde-
sa encargada de Riohacha y por decisión 
presidencial, Isseth Tatiana Barros Brito.
Hay que resaltar que este puente sobre la 
desembocadura del Rio Ranchería, tendrá 
70 metros de largo y 12 metros de ancho 
con una altura superior al actual puente 
construido hace casi 50 años.
Estará terminado en el mes de septiembre 
del año 2023.
También se anota que este acto proto-
colario contó con la presencia de varios 
funcionarios del gobierno distrital, perio-
distas invitados y un sector de las comuni-
dades del barrio Arriba.
¡Y... no me digas más!

Son los militantes de la izquierda del 
departamento de La Guajira y disque 
hacen parte del Pacto Histórico.
Y de "cara de perro" están intentan-
do, al menos en las redes sociales y 
en los noticieros radiales del Distrito 
de Riohacha, de hacer eco para que 
en la medida en que el presidente sa-
liente, Iván Duque Márquez, no logre 
nombrar al gobernador Designado 
para el departamento de La Guajira 
y en su defecto tal responsabilidad le 
correspondería al presidente entrante 
Gustavo Petro Urrego, éste, logre ha-
cer el nombramiento en una persona 
de la izquierda de La Guajira, dizque 
integrantes del Pacto Histórico.
Semejantes pretensiones son viola-
torias de las leyes colombianas. Si se 
tiene en cuenta que el Pacto Histórico 
no avaló la candidatura de Nemesio 
Roys Garzón, a la Gobernación de La 
Guajira. Como si lo hicieron: el Parti-
do Conservador, el Partido de la "U", 
el Partido Cambio Radical y Colombia 
Renaciente.
¡Y no se me moleste don "Armandito", 
porque las cosas hay que tomarlas por 
el lado amable!

En el marco de la instalación 
del nuevo periodo de sesiones 
ordinarias, el presidente del Con-
cejo Distrital, Roberto Carvajalino, 
aseguró que desde la corporación 
hará control y vigilancia al cumpli-
miento de las partidas presupues-
tales y a las facultades que se han 
ido aprobando al señor alcalde.

Aprovechó además para ha-
cer un llamado contundente a las 
empresas de servicios públicos 
del Distrito de Riohacha, para 
que fortalezcan sus protocolos de 
operación: “Queremos servicios 
con calidad y oportunidad, los ciu-
dadanos que responsablemente 
cumplimos con nuestras obliga-
ciones económicas a estas em-
presas, no merecemos servicios 
con interrupciones injustificadas 
ni maquilladas”.

Por otro lado, para el actual 
periodo, la concejala Adriana Gó-
mez Movil presentó a la mesa 
directiva un proyecto de acuerdo 
para modificar el reglamento in-
terno del Concejo Distrital, con el 
fin de que en este se contemple 
formalmente la Comisión para la 
Equidad de la Mujer, aprobada en 
el año 2020.

Por parte del Gobierno Distri-

tal, el secretario general con fun-
ciones de alcalde encargado, Yo-
han Ortiz Carrillo, anunció el inicio 
de las obras del puente sobre la 
desembocadura del río Ranchería. 

Agregó que el alcalde presen-
tará en este periodo al menos tres 
proyectos de acuerdo: uno para 
solicitar facultades para celebrar 
contratos y convenios, otro solici-

tando facultades para modificar el 
presupuesto y uno más solicitan-
do autorización para incrementar 
el salario de los funcionarios del 
Instramd para la actual vigencia.

En instalación de nuevo periodo de sesiones 
ordinarias, Concejo Distrital estudiará 4
proyectos de acuerdo

Concejo Distrital de Riohacha.

http://www.instagram.com/guajiranews
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En Cerrejón, entrenadores de origen wayuu aseguran 
la inclusión de esta étnia en la operación

Docente de Uniguajira hace parte del primer Consejo 
Científico Nacional

María Fernanda 
Gutiérrez Fernán-
dez, docente de 
la Maestría en 
Gestión y Gerencia 

Educativa de la Universidad de La 
Guajira desde el año 2015, fue 
posesionada por el Ministerio de 
Ciencia, Tecnología e Innovación 
y el Gobierno Nacional como una 
de los 10 expertos que conforman 
el nuevo Consejo Científico Nacio-
nal (CCN) para el periodo 2022– 
2024.

La designación se hizo me-
diante el Decreto 961 del 6 de 
junio de 2022 y surgió como re-
comendación de la Misión Inter-
nacional de Sabios que propuso 
la conformación de esta estancia 
consultiva. Su función es asesorar 
al Gobierno, Minciencias y a otras 
entidades del Estado en materia 
de formulación de políticas públi-
cas, marcos regulatorios y proyec-
tos científicos que beneficien a la 
nación, en donde los integrantes 
del CCN en calidad de expertos se-
rán los que brinden la información 
y la evidencia académica para 
apoyar en la toma de decisiones.

El rol de la profesora de Uni-
guajira María Fernanda Gutiérrez 
Fernández en este organismo será 
liderar las temáticas de relaciona-
miento cercano con las comunida-
des y organizaciones sociales. “La 

idea es fomentar la divulgación de 
la ciencia y fortalecer los sistemas 
de apropiación social del conoci-
miento en todo el país, para gene-
rar una cultura científica y que así 
como hablamos de fútbol o de po-
lítica, también podamos dialogar 
sobre la ciencia, tecnología e inno-
vación”, explicó la investigadora.

De igual manera, la docente 
que hace parte de la Alma Mater 
dictando el curso de Elaboración y 
socialización de artículos científi-
cos, comentó que es muy valioso 

el aporte que desde la institución 
se le puede brindar al CCN. “Tra-
bajar en la Universidad de La Gua-
jira me garantiza poder acceder a 
todos los conocimientos, intereses 
y necesidades que hay en el de-
partamento para poder llevar esa 
información al consejo central”, 
enfatizó Gutiérrez Fernández. 

Cabe destacar que durante el 
proceso de selección de los inte-
grantes del Consejo Científico Na-
cional se recibieron más de mil qui-
nientas solicitudes y de este grupo 
se evaluaron 424 postulados que 
cumplían con todos los requisitos, 
para que finalmente quedaran los 
10 científicos designados; cinco 
mujeres y cinco hombres.

Además, para escogerlos se 
tuvo especial cuidado en el méri-
to científico y la trayectoria de los 
expertos en los focos de: tecno-
logías convergentes e industrias 
4.0; energía sostenible; industrias 
culturales y creativas; biotecnolo-
gía, medio ambiente y bioecono-
mía; ciencias de la vida y la salud; 
océanos y recursos hidrobiológi-
cos; ciencias sociales y desarrollo 
humano con equidad; procesos de 
Ciencia, Tecnología e Información 
en el sector productivo-empresa-
rial, ciencias básicas y del espa-
cio; y relacionamiento cercano con 
comunidades y organizaciones 
sociales.

Cerrejón viene imple-
mentando el entre-
namiento bilingüe 
(wayuu/español) para 
facilitar el aprendiza-

je y desarrollo de los operadores 
wayuu que se encuentran en eta-
pa de formación e inducción. La 
empresa tiene el objetivo de au-
mentar la contratación de miem-
bros de las comunidades cerca-
nas, por lo que busca proveer las 

condiciones para que los apren-
dices adquieran una mejor y más 
rápida adaptación a los procesos 
relacionados con sus funciones.

“Cerrejón es La Guajira y es 
una empresa que procura que 
su personal cuente con el co-
nocimiento y la correcta aplica-
ción en los procesos operativos. 
Sabemos que la lengua no es 
una barrera sino una fortaleza 
que representa la diversidad de 

nuestra gente y funciona igual-
mente como un componente cla-
ve de inclusión y como mecanis-
mo de aprendizaje para todos en 
la compañía. Decir que somos 
diversos, es poder hacer esfuer-
zos como este, que aseguren 
que todos podemos cumplir con 
nuestras responsabilidades para 
las que hemos sido asignados”, 
afirmó Juanita Bejarano, vicepre-
sidente de Recursos Humanos y 

Servicios de Cerrejón.
Los entrenadores bilingües 

aseguran que la formación se 
haga 100% en su lengua de ori-
gen y, adicionalmente, apoyan el 
entendimiento y la apropiación de 
conocimientos sobre estándares, 
normas y procedimientos en es-
pañol, si así lo requieren.

“Como empleada wayuu de 
Cerrejón, me siento orgullosa de 
hacer parte de este bonito equi-
po, que diariamente construye 
conocimiento en wayuunaiki. 
Con información clave y útil para 
todos estamos logrando y ase-
gurando grandes cosas”, afirmó 
Marilsa Ortiz Guariyú, instructora 
de Cerrejón.

Cerrejón, en el marco de su 
estrategia de equidad, busca 
promover el multilingüismo y la 
diversidad cultural; en esta opor-
tunidad, con el desarrollo de esta 
iniciativa que incentiva el apren-
dizaje y la divulgación de nues-
tras lenguas maternas en línea 
con los Objetivos de Desarrollo 
Sostenible.

La profesora de Uniguajira es además la directora ejecutiva de la Academia Colombiana de Ciencias Exactas, Físicas 
y Naturales.

La empresa tiene el objetivo de aumentar la contratación de miembros de las comunidades cercanas.

https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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Este 5 de agosto, la 
alcaldía distrital, a tra-
vés de la Secretaría de 
Turismo y Desarrollo Eco-
nómico en articulación 
con Hocol y la Fundación 
Bambalinas, realizará la 
primera 'Feria Campe-
sina y de Negocios Ver-
des' del año 2022, que 
convoca a agricultores, 
artesanos y comercian-
tes de la ciudad.

Este evento que apo-
ya la reactivación eco-
nómica del sector agrí-
cola y busca mejorar la 
productividad y ventas 
directas de campesinos 
y emprendedores, se 
desarrollará en la Plaza 
Almirante Padilla, desde 

las 6 de la mañana, has-
ta las 6 de la tarde. 

En este evento, que 
cuenta con el apoyo de 
la Agencia de Desarro-
llo Rural, USAID, la Uni-
versidad de La Guajira, 
Corpoguajira, el SENA 
y Asohofrucol, la comu-
nidad en general podrá 
acceder a productos 
frescos e innovadores, a 
los mejores precios. 

"En la programa-
ción contaremos con 
alrededor de 50 produc-
tores y con diferentes 
empresas provedoras 
de productos agrícolas; 
adicionalmente conta-
remos con la participa-
ción del municipio de 

Dibulla con muestras 
de los productos de 
esta zona”, manifestó 
Jaider Curiel Deluque, 
secretario de Turismo y 
Desarrollo Económico. 

El funcionario resal-
tó que se invitará al sec-
tor de restaurantes y ho-
teles, con el objetivo de 
generar intercambios 
comerciales y cadenas 
de ventas directas con 
los pequeños y media-
nos productores.

Se espera que se 
generen más espacios 
como este al rededor de 
lo que resta del año para 
continuar fortalecien-
do y apoyando al sector 
agrícola del Distrito.

La Cámara de Comercio de La 
Guajira participó en la Jornada de 
Capacitación Pedagógica convo-
cada por la Superintendencia de 
Sociedades para abordar temas 
relacionados con el cumplimiento 
de las funciones propias de las cá-
maras de comercio.

En esta actividad orientada 
por la Dirección de Supervisión 

de las cámaras de comercio y sus 
Registros Públicos de la Superin-
tendencia de Sociedades asistie-
ron las cámaras de comercio de 
Magangué, Montería, Sincelejo 
y Valledupar para el valle del Rio 
Cesar.

La Superintendencia de So-
ciedades también convocó a los 
empresarios del departamento 

para brindar pedagogía sobre los 
deberes y beneficios en el ejerci-
cio de la actividad comercial. 76 
empresarios de distintos sectores 
asistieron a esta actividad en la 
que también se explicó las oportu-
nidades que ofrece las sociedades 
BIC para las empresas por parte 
del Superintendente Billy Escobar 
Pérez.

Con éxito se realizó en 
la Universidad de La 
Guajira el conversato-
rio: La cultura como 
mecanismo de trans-

formación para el desarrollo regio-
nal, una iniciativa liderada por la 
Dirección de Regionalización de 
la Alma Mater con el objetivo de 
intercambiar ideas y saberes en-
tre miembros de orden nacional, 
departamental y local para enten-
der la responsabilidad del contex-
to ante a las necesidades del terri-
torio; así como reflexionar acerca 
de los retos y apuestas que se de-
ben enfrentar en La Guajira. 

Entre los panelistas partici-
paron José Ignacio Argote López, 
viceministro de Fomento Regional 
y Patrimonio; Freddy González Zu-
biría, ex director del Fondo Mixto 
de Cultura de La Guajira y Jorge 
Luis Daza Pacheco, director del 
coro de la Orquesta Sinfónica de 
Cerrejón y del Programa de Músi-
ca de la Alcaldía de Fonseca. En 
representación de Uniguajira es-
tuvo presente como moderadora, 
Tatiana Brito González, docente 
de la Sede Villanueva. 

Grehis Ricciulli Gámez, direc-
tora de Regionalización fue la en-
cargada de la apertura del evento, 

donde expresó que en Uniguajira 
se reconoce la cultura desde una 
perspectiva académica, lo que im-
plica la construcción y aplicación 
de políticas claras, unánimes y 
conscientes que permitan a los 
universitarios obtener el acceso, 
permanencia y éxito en todos los 
ámbitos formativos y sociales.

Conviene anotar que uno de 
los puntos abordados fue el de las 
barreras que existen en la región, 
haciendo hincapié en la desarti-
culación entre la comunidad y el 
Estado para establecer acciones 
que promuevan la diversidad cul-
tural. Sobre esto, el viceministro 
José Ignacio Argote López, mani-
festó que una de las principales 
limitaciones que tiene el sector es 
la informalidad. “Se debe enten-
der que la asociatividad nos hace 
más fuertes y más representati-
vos”, puntualizó. 

Por otro lado, Daza Pacheco 
comentó que los entes guberna-
mentales están llamados a cam-
biar la estrategia, lo que significa 
apoyar las iniciativas de los inte-
grantes del gremio cultural, es-
cucharlos, entender su dinámica, 
formarlos y potencializarlos para 
impulsar su crecimiento profesio-
nal y contribuir al desarrollo del 

territorio. “Necesitamos el com-
promiso del Estado para que exis-
ta un verdadero cambio desde las 
políticas públicas”, agregó.

Asimismo, otra de las temá-
ticas mencionadas se relacionó 
con los desafíos que enfrenta el 
sector cultural. “El primer reto es 
terminar el divorcio entre el go-
bierno y la academia. Hay planes 
de desarrollo que los hacen ais-
lados, no hay diagnóstico, no hay 
cifras y se olvidan que la fuente 
de información está en la Alma 
Mater”, indicó González Zubiría.

Añadió que las administra-
ciones municipales y departa-
mentales deben apropiarse de 
las investigaciones realizadas 
en la universidad, verla como un 
aliado y trabajar en conjunto con 
la sociedad con el fin de realizar 
planes de desarrollo que reflejen 
la realidad y las necesidades de la 
región. 

Al finalizar el conversatorio se 
abrió un espacio de preguntas, 
donde los asistentes también tu-
vieron la oportunidad de expresar 
sus reflexiones y aportes frente al 
tema. Igualmente, estudiantes de 
la Universidad de La Guajira pre-
sentaron una muestra de música 
y danza para deleitar al público.

Vuelve la 'Feria Campesina y de Negocios Verdes' 
a Riohacha

Una iniciativa que busca apoyar y potencializar la actividad económica de campesinos y emprendedores 
de la ciudad.

Supersociedades realiza jornada 
pedagógica para Cámaras de
Comercio y empresarios

Transformación cultural: retos y 
apuestas para el departamento

Grehis Ricciulli Gámez, directora de Regionalización de Uniguajira.

Durante el conversatorio se contó con la participación de directivas y docentes de las sedes provinciales de Uniguajira.

Jornada de Capacitación Pedagógica convocada por la Superintendencia de Sociedades.
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Alcalde y Secretario de Gobierno del Distrito lograron a 
través del diálogo levantar bloqueos en la Troncal del 
Caribe

Desde la madrugada de este 
lunes, varias familias wayuu 
de comunidades aledañas a la 
construcción de la nueva cárcel 
de Riohacha, cerraron los acce-
sos viales en la Troncal del Cari-
be, en la salida a Maicao, Santa 
Marta y por la vía hacia Valledu-
par, por temas de consulta pre-
via sobre el proyecto del centro 
penitenciario y otras situaciones 

que afectan el bienestar de es-
tás comunidades.

El alcalde José Ramiro Ber-
múdez Cotes junto al secretario 
de gobierno, Leandro Mejía Díaz, 
el director de seguridad y convi-
vencia ciudadana, Lucas Gnecco 
Bustamante y la directora de 
Casa Justicia, Luz Ángela Durán 
Arismendy, con otros funciona-
rios de la Administración, salie-

ron a dialogar con los manifes-
tantes logrando sentarse en una 
mesa donde cada líder planteó 
las inquietudes con relación a 
predios y la situación de la nue-
va cárcel de Riohacha.

De acuerdo con las compe-
tencias nacionales y locales se 
lograron crear esas mesas con 
fin de avanzar en varios proce-
sos que se habían detenido y 

que ellos exigían prontitud, “se 
buscará hacerle el seguimiento 
de la construcción de la nueva 
cárcel, además, exigieron que 
las autoridades deben darle 
cumplimiento a la consulta pre-
via libre e informada a las comu-
nidades y que la mano de obra 
calificada y no calificada sea 
tomada en cuenta en los habi-
tantes aledaños a la sede de la 

cárcel”, dijo Mejía Díaz.
El Secretario de Gobierno 

de Riohacha, señaló que otros 
temas se analizaron en la mesa 
de diálogo para brindar mejor 
calidad de vida, “se plantearon 
temas como mejorar la percep-
ción de seguridad en la zona, 
se habló de algunos desalojos 
que se realizarán próximamente 
por esta importante vía, el pro-
blema de los servicios públicos 
que padecen y se buscarán ha-
cer estrategias de seguridad con 
Gobierno, comunidad, Policía y 
Ejército Nacional para la segu-
ridad”.

Por último, señaló que las 
comunidades están de acuerdo 
con los temas tratados en este 
encuentro y en las mesas que se 
realizarán para poder avanzar 
en la construcción de la nueva 
cárcel del Distrito de Riohacha, 
“estuvimos gran parte del equi-
po de trabajo acompañando al 
alcalde José Ramiro Bermúdez 
Cotes, quien de la mejor manera 
atenderá todos los requerimien-
tos que le compete a las mesas 
locales”.

Alcalde y Secretario de Gobierno del Distrito lograron a través del diálogo levantar bloqueo en la Troncal del Caribe.

Nuestros botones 
interactivos

Toca cada uno para
seguirnos y unirte a nuestro

círculo informativo.

Bloqueada amanecie-
ron ayer lunes las entradas 
de Riohacha y de Distrac-
ción, mientras que durante 
la mañana hubo protesta 
en Tomarrazón, lo que ge-
neró parálisis en varios 
puntos de La Guajira.

Riohacha desde la ma-
drugada estuvo incomu-
nicada simultáneamente 
por sus tres vías de acce-
sos: salida a Maicao, a La 
Florida y a Camarones por 
parte de una organización 
wayuu.

Ellos reclamaban que 
les cumplieran la sentencia 
T-302, la consulta previa de 

la megacárcel, el retorno 
de las comunidades des-
alojadas, indemnización a 
familias que perdieron sus 
bienes y respeto a sus de-
rechos fundamentales.

La situación muy pareci-
da se vivió en el municipio 
Distracción, donde los mo-
totaxistas cerraron el tráfi-
co vehicular exigiendo que 
los dejen trabajar, trans-
portando gente desde esa 
población hasta Fonseca.

En esta última muni-
cipalidad, está prohibido 
desde la semana pasada el 
transitar motocicletas con 
parrillero y los están dete-

niendo cuando llegan con 
pasajeros.

Los transportadores es-
colares en Tomarrazón des-
pués que movilizaron los 
estudiantes hasta la insti-
tución agrícola, realizaron 
una protesta en la puerta 
del centro educativo.

En esta población el 
descontento se centró en 
que les deben cuatro me-
ses del 2021 y sus pres-
taciones. Sin pagarles le 
hicieron firmar el contrato 
de este año, que está en la 
misma situación de morosi-
dad.

Día de protestas, hubo bloqueos en 
Riohacha, Distracción y Tomarrazón

Bloqueo en la vía que conduce de Riohacha a La Florida. Bloqueo vial en el municipio de Distracción.

https://www.air-e.com/
http://www.twitter.com/guajiranews
http://www.facebook.com/guajiranews
http://www.instagram.com/guajiranews
https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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Autoridades del Distrito lideraron caravanas 
de seguridad durante el pasado fin de semana

Alcalde de Fonseca apuesta por la diversidad e 
inclusión en su municipio

Cómo parte de la estrategia de 
seguridad 'Riohacha Segura' el se-
cretario de gobierno, Leandro Me-
jía Díaz en compañía del director 
de seguridad y convivencia ciuda-
dana, Lucas Gnecco Bustamante, 
junto todo el equipo de Secretaría 
de Gobierno y el GOES de la Policía 
Nacional, se tomaron diferentes 
sectores de la ciudad para atacar 
los actos delictivos y cerrar los si-
tios clandestino que afectan la se-
guridad ciudadana.

Los barrios intervenidos fueron 
Villa Fátima, Centro, Ranchería, 7 
de Agosto, Los Cerezos, Mercado 
Nuevo, los estaderos de la calle 
37 con 12, Nazareth, entre otros 
donde se pudo verificar la docu-
mentación de los establecimiento 
de venta de licor y la requisa a las 
personas para descartar alguna 

anomalía, además, de oriantar a 
la ciudadanía sobre el buen com-
portamiento al momento de de-
partía consumiendo licor.

Las autoridades calificaron 
como positiva está acción del fin 
de semana, con algunos acciden-

tes de tránsito que causaron una 
alteración del orden público, sin 
embargo, fue un fin de semana 
tranquilo y sin hechos violentos 
que afecten la seguridad y convi-
vencia ciudadana del Distrito de 
Riohacha.

El secretario de gobierno, 
Leandro Mejía, manifesto que 
como ha señalado en varias opor-
tunidades el compromiso es ga-
rantizar la seguridad en la ciudad, 
"agradecemos la disposición de la 
Policía Nacional para darle vida a 

está estrategia de seguridad, el 
delincuente al ver la presencia de 
la fuerza pública se cohibe a rea-
lizar su accionar delictivo, poco a 
poco vamos ir reduciendo los índi-
ces de criminalidad en la ciudad 
de Riohacha".

En la búsqueda por cons-
truir un municipio don-
de se anteponen los 
valores del respeto, la 
equidad y la inclusión, el 

alcalde Hamilton García Peñaran-
da, por medio de su Secretaría de 
Gobierno, gestó espacios claves 
para el desarrollo de una agenda 
Lgtbiq+, que contó con un conver-
satorio, una caminata y el reinado 
“Nuestra Belleza Trans Higuitos y 
Cayenas 2022”. Cada uno de es-
tos momentos claves fue ocasión, 

no solo de auto reconocimiento, 
sino de dialogo sobre los derechos 
de la comunidad y un homenaje a 
quienes con su trabajo le han vi-
sibilizado y representado dentro y 
fuera de Fonseca. 

“Este reconocimiento que hoy 
les hacen aquí, no es nada compa-
rado con el amor que una madre 
puede darle a su hijo, que perte-
nece a esta comunidad. Invito a 
aquellas madres que tienen hijos 
de esta comunidad a apoyarlos, 
porque ellos son su fruto y su ser, 

más allá de su orientación”. Expre-
só Cielo Mar Oñate, madre de Alcy 
Arciniegas, quien recibió un reco-
nocimiento especial. Como ella, 
también fueron homenajeados 
por su trabajo, visibilidad y repre-
sentación Lgtbiq+: Xilena Lebete, 
Xiana Gámez, Humberto Ramírez, 
Alexis Romero, Susana Quintero, 
Angélica Mendoza, Yuris Brito y 
Kiara Dos Santos. 

Los eventos, fueron acompa-
ñados por el Enlace LGTBIQ+ y 
Gestión Social en articulación con 

la Fundación Fonseca Diversa y la 
Fundación Somos Identidad Acti-
va. Además contó con el acompa-
ñamiento, entrevistas e imposición 
de bandas para las candidatas por 
el Jurado Calificador en el que se 
encontraban los reconocidos dise-
ñadores de moda: Enrique Vargas 
y Bertha Enrique; Maileth Pérez, 
CEO de Divina Classs, diseñadora 
de accesorios y Lina Ballesteros, 
Comisaria de Familia Municipal. 

Las candidatas fueron: Trans 
Villanueva, Natasha Daza; Trans 

Maicao, Robmary Vides; Trans 
Majayura, Mahia Diazgranados; 
Trans Manaure, Caroly Dollx; Trans 
Distracción, Xianna Gámez y Trans 
Riohacha, María Gabriela Jhol-
mans. Siendo la última, coronada 
como reina y la penúltima como 
virreina, de “Nuestra Belleza Trans 
Higuitos y Cayenas 2022”. Allí 
también, la comunidad Lgtbiq+, 
entregó placas de reconocimiento 
al Alcalde y la Gestora Social: Indi-
ra García Peñaranda, por su aper-
tura e Inclusión.

Caravanes de seguridad durante fin de semana lideradas por Autoridades del Distrito.

Cada uno de estos momentos claves fue ocasión, no solo de auto reconocimiento, sino de dialogo sobre los derechos de la comunidad.

Con panfleto en mano, enviado
por la A.G.C., Concejala de
Albania denuncia amenaza de
muerte

Bleydis Martínez Barreto pertenecien-
te al partido Polo Democratizo, recibió un 
panfleto donde le dan 72 horas para aban-
donar el municipio.

Luego de pedir la palabra en el inicio 
del tercer periodo de secciones ordinarias 
correspondientes al mes de agosto, reali-
zadas horas de la mañana de ayer lunes 01 
de agosto, con lágrimas que corrían por su 
rostro, la concejal del municipio de Albania 
quien pertenece al partido Polo Democrá-
tico Alternativo  Bleydis  Martínez Barreto, 

dio a conocer al recinto del concejo que  re-
cibió un panfleto del grupo ilegal, ‘AGC’, au-
todefensas gaitanistas de Colombia  en la 
cual la amenazan de muerte por apoyar a 
los campesinos del sector de Marcelo Ran-
chos y otras comunidades dela zona rural.

Sin embargo, Martínez Barreto ha se-
ñalado, ya que desde el año pasado viene 
recibiendo este tipo de amenaza y dentro  
del comunicado recibido el dia de ayer la 
declaran “objetivo militar”, y les dan 72 ho-
ras para abandonar el municipio.

DENUNCIA

Bleydis Martínez Barreto, concejala de Albania.
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Dibulla, el municipio deportivo de La Guajira durante 
el pasado fin de semana

Alcaldía de Barrancas hizo entrega de incentivos 
vitalicios a gestores culturales
Un grupo de siete Gestores Culturales y artistas de la tierra amable, fue beneficiado con el otorgamiento 
de este estímulo económico por parte del Gobierno Nacional, a través del Ministerio de Cultura.

Hatonuevo inicia campeonato 
Intermunicipal de Fútbol

Diferentes actividades donde 
se destacaron los niños y jóvenes 
que hacen parte del programa Di-
bulla Deportiva, fueron incluidos 
en la agenda de este fin de sema-
na en dicho municipio.

Este domingo se dio inicio al 
Campeonato de Fútbol Masculino 
de Dibulla en la categoría abierta, 
torneo que se jugará en su totali-
dad en la Cancha Central de Min-
gueo, donde se realizarán los par-
tidos correspondientes a la fecha 
cada domingo, hasta el próximo 
25 de septiembre, cuando se jue-
gue la final.

En el partido de apertura se 
enfrentaron los equipos de Min-

gueo y Dibulla, ganando este últi-
mo 4 goles a 3.

Otros encuentros que hicieron 
parte de esta jornada fueron: Las 
Flores 3 – La Punta de los Reme-
dios 1; Río Ancho  - 1-, Palomino 1; 
Campana 3 – Las Veredas 3.

El acto protocolario que dio ini-
cio a este torneo fue presidido por 
la secretaria de Educación, Cultu-
ra, Recreación y Deporte, Viviana 
Brito Castro.

El campeonato Fútbol Mascu-
lino, es organizado y patrocinado 
por el programa Dibulla Deportiva, 
que ha suministrado los imple-
mentos deportivos y uniformes, 
con la participación de ocho equi-

pos de 18 jóvenes y adultos que 
representan a los corregimientos, 
la cabecera municipal y un equipo 
en representación de las veredas.

Patinadores ganaron 
medallas de oro, plata y 

bronce 
29 medallas obtuvieron los depor-
tistas dibulleros que participaron 
en el Festival de Patinaje La Perla 
de América en Santa Marta.

Cada patinador presentó tres 
pruebas por categoría de acuerdo 
a las edades: Reacción, velocidad 
y fondo.

En la comitiva dibullera se des-
tacó la niña Vanesa Franco García, 

quien superó las tres pruebas ob-
teniendo con ello, 3 medallas de 
oro.

Los niños y niñas que repre-
sentaron a Dibulla en el evento, 
ganaron 9 medallas de oro, 13 de 
Plata y 7 de bronce.

De los 30 clubes participantes 
en el evento realizado en el mar-
co de las fiestas patronales y el 
cumpleaños de Santa Marta, los 
patinadores de Dibulla fueron los 
únicos que asistieron patrocina-
dos por el Estado.

Cicloruta del fin de
semana

Este fin de semana Dibulla Depor-

tiva lideró la cicloruta que salió 
desde el parque central de Río 
Ancho hasta llegar al sector de El 
Diluvio.

Las ciclorutas se realizan cada 
sábado recorriendo diferentes po-
blaciones pertenecientes a la ju-
risdicción de Dibulla.

El próximo sábado 6 de agosto 
la cicloruta partirá a las 6:00 a.m. 
desde Dibulla hasta llagar a Las 
Gaviotas.

Estas actividades son inicia-
tiva de la alcaldía de Dibulla que 
orienta Marlon Amaya Mejía, eje-
cutado través de la secretaría de 
Educación, Cultura, Recreación y 
Deporte.

En el municipio de Hatonuevo, 
en cabeza del alcalde Luis Arturo 
Palmezano Rivero, dio apertura 
al campeonato Intermunicipal de 
Fútbol que se realiza en la cancha 
del resguardo Indígena Rodeito, 

en jurisdicción de El Pozo. 
Al evento, el alcalde se hizo 

acompañar por la Primera Dama, 
Sandra Milena Sáenz Alba, bajo la 
supervisión de la casa de la Cultu-
ra Saith Ortíz y la Fundación Pro-

greso En Marcha, y busca generar 
espacio culturales y recreativos a 
través de estas justas deportivas 
en donde más de diez equipos 
buscan mostrar sus talentos en el 
balompié. 

Igualmente se realiza con la 
finalidad, de construir espacios en 
las comunidades con ambientes 
saludables, que contribuyen a pre-
servar los valores y la integración 
social, así como fortalecer los la-
zos afectivos de los participantes, 
valores como el respeto, el com-
pañerismo, el trabajo en equipo la 
disciplina y dedicación.

El primer encuentro deportivo 
estuvo a cargo del equipo anfitrión 
El Pozo contra La Unión, saliendo 
en victoria el equipo visitante. Este 

campeonato tendrá un encuentro 
futbolístico de todos contra todos 
en donde propios y visitantes po-
drán deleitarse de buen futbol.

La Secretaría de Educa-
ción, Cultura, Recreación 
y Deportes, liderada por 
María Victoria Barros, 
por medio del programa 

BEPS, llevó a cabo, el acto de 
entrega y reconocimiento de la 
anualidad vitalicia, a los Gestores 
Culturales del municipio, el cual 
cobija a este sector, para que pue-
dan disfrutar de este beneficio.

En la Casa del Adulto mayor, 
se efectuó el acto simbólico, para 
representar la entrega de los cer-
tificados, que acreditan a los ges-
tores culturales con su anualidad 
vitalicia, que se hará efectiva a 
partir del mes de septiembre.

"Nos sentimos con la mayor 
gratitud por qué hoy vemos resul-
tados positivos después de mu-
chos esfuerzos, por parte de la 

Administración Municipal, Historia 
de Cambio y Prosperidad, para po-
der lograr una meta importante de 
que hoy siete gestores culturales 
de nuestro municipio, puedan re-
cibir este reconocimiento y ayuda 
económica que tanto ellos espera-
ban". indicó María Victoria Barros, 
Secretaria de Educación.

La Administración Municipal 
Historia de Cambio y Prosperi-
dad, brindó la orientación a los 
gestores y artistas culturales, hoy 
beneficiados con anualidad vita-
licia, que cuenta igualmente con 
unos aportes por valor de más de 
96 millones de pesos, por la Al-
caldía Municipal, más los aportes 
nacionales brindados a través del 
Programa de Beneficios Económi-
cos Periódicos-BEPS- de Colpen-
siones.

"La Administración Municipal, 
en cabeza de nuestro alcalde, 
Ivan Mauricio Soto, le está apun-
tado a un sector tan importante de 
la población barranquera, como lo 

es nuestros adultos mayores, a 
través de estos estímulos a estas 
personas que han aportado al de-
sarrollo y construcción del tejido 
social en las artes plásticas,  cul-

tura y el folclor." Expresó, Emiro 
Bonilla Pelaez, Alcalde delegado.

Es importante resaltar, que el 
decreto 2012 de 2017 establece 
la manera como se invierten los 
recursos, por concepto de estam-
pilla pro cultura para seguridad 
social de creadores y gestores 
culturales y que se entregan por 
primera vez en Barrancas.

De esta manera, el Gobierno 
de Historia de Cambio y Prospe-
ridad, con el liderazgo del alcal-
de Ivan Mauricio Soto, prioriza el  
compromiso con la cultura, en su  
propósito de mejorar la calidad 
de vida de los cultores barranque-
ros, promoviendo iniciativas que 
se  materializan con la  voluntad,  
acompañada de acciones tangi-
bles en la búsqueda de fortalecer 
nuestra comunidad.

Vanesa Franco, patinadora destacada.Cicloruta del fin de semana. Festival de patinaje en Santa Marta. Campeonato de Fútbol Masculino de Dibulla en la categoría abierta.

Luis Arturo Palmezano Rivero, alcalde de Hatonuevo.

Entrega y reconocimiento de la anualidad vitalicia, a los Gestores Culturales del municipio.
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ACTUALIDAD

Ü Controles Prenatales

Ü Atención a niños y niñas (Crecimiento y 

desarrollo)

Ü Psicología

Ü Vacunación Regular y Vacunación contra 

Covid

Ü Exámenes de laboratorio a gestantes

Puesto de salud
diferencial

Horario 7:00 a.m. a 2:00 p.m.

Pbx: 6057292692 Ext 300 - 301

 @EseHospitaldeRiohacha

Carrera 24 No 14B - 50 barrio Cooperativo
Riohacha - LaGuajiraRiohacha

El Cooperativo

Durante el fin de semana se llevaron a 
cabo las elecciones de Asojuntas, en esta 
oportunidad el secretario de gobierno del 
Distrito, Leandro Mejía Díaz, apoyo a los co-
munales en este procesos que se realizó en 
varios sectores de la ciudad de Riohacha.

Mejía Díaz, manifestó que la Administra-
ción Distrital siempre ha estado de puertas 
abiertas a los comunales de Riohacha, “de 
igual forma desde la Secretaría de Gobierno 
siempre hemos trabajado de la mano con el 

fin de brindar atención a nuestros barrios, 
este proceso se realizó con total normalidad 
y siempre dando ejemplo de civismo”

Asimismo, Mejía Díaz reiteró su dispo-
sición para trabajar conjuntamente para 
mejorar la calidad de vida de las familias de 
Riohacha, “estas elecciones representa una 
gran fortaleza para el trabajo articulado, es 
por eso que siempre cuenta con el apoyo de 
la Administración Distrital para avanzar en 
todos los procesos”.

La administración munici-
pal a través del despacho 
de la Gestora Social, Wi-
sam Waked, acompañó al 
equipo de especialistas 

de la fundación Operación Son-
risa, quienes llegaron a Maicao, 
para realizar valoración a niños 
y niñas con malformaciones de 
paladar hendido y labio leporino, 
posibles beneficiarios de cirugías 
reconstructivas. 

La actividad que se realizó en 
el departamento de La Guajira, 
Riohacha y Maicao, se logró va-
lorar a 60 niños y niñas, quienes 

serán programados para cirugías, 
las cuales serán totalmente gra-
tuitas.

La Gestora Social Wisam 
Waked, destacó este trabajo arti-
culado con el equipo de Operación 
Sonrisa, el Hospital Nuestra seño-

ra de los Remedios de Riohacha 
y el equipo médico de Save The 
Children, quienes jugaron un pa-
pel fundamental, para traer al mu-
nicipio al personal que realizaría 
estas valoraciones y posterior be-
neficio para los niños y niñas.

En jornada de Operación Sonrisa,
60 niños y niñas de Maicao, fueron 
valorados para cirugía de paladar 
hendido y labio leporino 

Jornada de valoración a niños y niñas con malformaciones de paladar hendido y labio leporino.

Secretaría de Gobierno del 
Distrito apoyó a los
comunales en la elección
de Asojuntas

Alcaldía de San Juan del Cesar, abrió convocatoria 
para organizaciones juveniles del municipio 

La administración munici-
pal de San Juan del Ce-
sar, abrió convocatoria 
para los procesos y prác-
ticas organizativas de las 

y los jóvenes del municipio y que 
deseen ser parte de la Plataforma 
de Juventud. 

Dio a conocer que las inscrip-
ciones van desde este 1 y hasta el 
16 de agosto del 202, y quienes 
estén interesados deberán diligen-
ciar el formulario que se encuen-
tra en la página web: http://www.
sanjuandelcesar-laguajira.gov.co/. 

Una vez diligenciado el formu-
lario, los jóvenes deben dirigirse y 
entregarlo en la oficina del Enlace 
Municipal de Juventud, junto con 
las copias de los documentos de 
identidad de las personas que fi-
guren como delegados en el for-
mulario.

Es importante resaltar que las 
Plataformas de Juventudes son 
escenarios en los que los jóvenes 
pertenecientes a organizaciones, 
prácticas y espacios de participa-
ción pueden reunirse, articular, 
coordinar y concertar el diseño y 

desarrollo de agendas municipa-
les, distritales, departamentales y 
nacionales de juventud. 

De esta manera, en cada nivel 
territorial se debe conformar una 
Plataforma de Juventud. Igual-
mente, las Plataformas tienen la 
función de asesorar a los Conse-
jos de Juventud a nivel local, im-
pulsar la conformación de proce-
sos espacios de participación para 
los jóvenes y ejercer veeduría y 
control social a la implementación 
de las agendas territoriales de las 
juventudes.

http://www.instagram.com/EseHospitaldeRiohacha
http://www.sanjuandelcesar-laguajira.gov.co/
http://www.sanjuandelcesar-laguajira.gov.co/
http://www.sanjuandelcesar-laguajira.gov.co/.
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“Entregatón de Obras PDET” sigue en la subregión 
Sierra Nevada Perijá

Alcalde de San Juan del Cesar socializa construcción 
del alcantarillado en las poblaciones de Guayacanal 
- Corral de Piedras y Zambrano

La Agencia de Renovación del Territorio —ART— sigue la “Entregatón de Obras PDET en la subregión Sierra 
Nevada-Perijá, el turno fue para los municipios de Pueblo Bello, Agustín Codazzi en el departamento del 
Cesar y para el municipio de San Juan del Cesar en el departamento de La Guajira. 

La Agencia de Renovación 
del Territorio-ART- sigue 
con la Entregatón de 
obras PDET en la subre-
gión Sierra Nevada-Perijá. 

El turno fue para los municipios de 
Pueblo Bello, Agustín Codazzi en el 
departamento del Cesar y para el 
municipio de San Juan del Cesar 
en el departamento de La Guajira. 
Se realizó la entrega de la obra del 
proyecto de construcción de placa 
huella en los puntos críticos en-
tre la Duda la Y y la vereda Caño 
Frío, vereda Guamal del municipio 
Agustín Codazzi del departamento 
del Cesar, simultáneamente se dio 
la entrega de la construcción de 
cerramiento en la sede educativa 
de la Sierrita en la vereda la Sie-
rrita en el municipio de San Juan 
del Cesar del departamento de la 
Guajira.

Con el apoyo de las alcaldías 
municipales se logra la entrega de 
tres obras PDET en la subregión 
Sierra Nevada-Perjá:

• Construcción de placa 
huella en los puntos críticos en-
tre la duda la Y y la vereda Caño 
Frío, vereda Guamal del municipio 
Agustín Codazzi, Cesar. Por valor 
$170.887.585 millones.

• Construcción cerramien-

to, por el tema de seguridad en el 
colegio el Diviso del municipio de 
Pueblo Bello, vereda Berlín 2. Por 
valor de $111.719.000 millones.

• Construcción de cerra-
miento en la sede educativa de la 
Sierrita en el municipio San Juan 
del Cesar del departamento de La 
Guajira. Por valor de $34.411.980 
millones.

Los PDET buscan cerrar las 
brechas y desigualdades que exis-
ten entre la Colombia rural y la 
urbana y están en marcha para 

crear condiciones de desarrollo, 
oportunidades y acceso a dere-
chos para la población, en espe-
cial en las zonas que fueron más 
afectadas por el conflicto.

Estas obras son proyectos 
PDET que las mismas comuni-
dades identificaron, expresó su 
agradecimiento Fabián Rodríguez, 
director del centro educativo el Di-
viso “Muy agradecido con el PDET 
por esta magna obra que nos han 
regalado ya que cumplió con la 
solución de la problemática de la 

perdida de los balones y la seguri-
dad de la institución”

En los PDET hay una organiza-
ción robusta, excelencia en la ge-
rencia de los procesos y también 
eficiencia y transparencia en el 
manejo de los recursos. Todo está 
organizado en detalle para que las 
obras y los proyectos se hagan en 
los plazos establecidos, se hagan 
bien y para que los recursos estén 
protegidos.

También se manifestó Cielo 
Cataño Mendoza, representante 

del Grupo Motor del municipio San 
Juan del Cesar del departamento 
de La Guajira “Muy felices por la 
entrega de la obra PDET como lo 
es el cerramiento de la escuela de 
la vereda la Sierrita, una experien-
cia muy bonita para la junta de 
acción comunal porque fortalecie-
ron su grupo y pudieron vivir esa 
experiencia de poder ejecutar una 
obra, gracias a estos programas 
podemos subsanar muchas difi-
cultades que tenemos en nuestro 
pueblo”.

Representantes de los corre-
gimientos de Guayacanal, Corral 
de Piedras y Zambrano, zona ru-
ral de San Juan del Cesar, avala-
ron el proyecto de construcción 
del alcantarillado sanitario para 
estas 3 poblaciones que se inicia 
en esta semana y que fue sociali-
zado en una mesa de Control So-
cial Participativo realizado en la 
tarde de este martes 26 de julio 
en el centro educativo, Corral de 
Piedras.

Los presidentes de las juntas 
de acción comunal y líderes de la 
zona, mostrarón su satisfacción 
y agradecierón el gesto del alcal-
de, Álvaro Díaz Guerra de llevar-
les obras de beneficio social que 
les van a mejorar las condiciones 
de vida a los habitantes de la re-
gión.

La obra que beneficiará a 

346 familias, tiene inversión de 
18 mil 797 millones 855 mil 520 
pesos ( $18.797.855.520 ) que 
contemplan 20.5 kilómetros de 
alcantarilla, obras de pavimen-
tación de algunas calles de las 
poblaciones de Corral de Piedras 
y Zambrano y  el colector final de 
aguas residuales.

Asimismo que explicó que 
para garantizar la sostenibilidad 
del proyecto, se creará una em-
presa operadora del sistema que 
se encargue del mantenimiento.

Los trabajos tienen una dura-
ción de 15 meses, es decir será 
entregada en octubre del 2023.

"Trabajamos por la preserva-
ción de la salud de la ciudadanía 
y por la conservación del medio 
ambiente en nuestro municipio", 
expresó el alcalde, Álvaro Díaz 
Guerra.

Construcción de placa huella en puntos críticos del municipio Agustín Codazzi; simultáneamente se dieron dos entregas más; la construcción de dos cerramientos en sedes educativas en el municipio de San Juan del Cesar 
del departamento de la Guajira y en el colegio el Diviso en la vereda Berlín 2 en el municipio de Pueblo Bello, Cesar.

ACTUALIDAD
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NACIONALES

Gobierno nacional tendría listo el etiquetado para 
la ley de comida chatarra

Impuesto de ganancias ocasionales podría subir 
del 10% a 20%: José A. Ocampo

El presidente Iván Duque dejaría lista la ley antes del próximo 7 de agosto, fecha en la que termina su 
mandato.

De acuerdo con el ministro de Hacienda designado, no es una decisión tomada pero están evaluando esa 
medida para la reforma tributaria que presentarán próximamente.

Solo faltan unos días 
para que Iván Duque 
deje de ser presidente 
de Colombia, pero eso 
no es impedimento 

para que el Ministerio de Salud y 
Protección Social concrete el eti-
quetado que deberán llevar los 
alimentos para consumo humano 
envasados o empacados, naciona-
les e importados que se comercia-
licen en el territorio nacional.

La firma de la ley de comida 
chatarra se haría antes del 7 de 
agosto y en el documento de la 
misma se ha dispuesto que cuan-
do a un producto alimenticio pro-
cesado y/o ultraprocesado se le 
haya adicionado sal/sodio, azúca-
res, grasas, edulcorantes, deberá 
rotular la o las características nu-
tricionales relativas.

Según El Tiempo, con el docu-
mento a expedirse en estos días 
no se puede utilizar otro formato 
de etiquetado frontal, ni tipo de 
forma de sello de advertencia, 
ni cambiar el texto, tipo de letra, 
diagrama o dibujo en ningún pro-
ducto, independiente si lleva o no, 
etiquetado frontal de advertencia.

El diario detalla que el o los 
símbolos referidos se ubicarán en 
el tercio superior derecho de la 
cara frontal (o cara principal de ex-
hibición) de la etiqueta de los pro-
ductos. Además, que las dimen-
siones del o los símbolos referidos 
estarán determinadas de acuerdo 
al área de la cara principal de ex-

hibición de la etiqueta.
A su vez, se conoció que las 

declaraciones de propiedades 
nutricionales que ya habían sido 
aprobadas por la Sala Especiali-
zada de Alimentos y Bebidas del 
Invima, seguirán siendo vigentes, 
para el presente reglamento técni-
co. Adicionalmente, si se requiere 
de otra declaración de un nutrien-
te que no tenga valor de referen-
cia, el fabricante deberá solicitarlo 
a la Sala Especializada de Alimen-
tos y Bebidas del Invima.

“El tamaño de letra de los tér-
minos o descriptores utilizados 
para las declaraciones de propie-
dades nutricionales no podrá ex-
ceder más de dos veces el tamaño 
de las letras usadas en el nombre 
del alimento. Se podrá también 
utilizar adhesivos en la etiqueta 
de modo indeleble, siempre que 

los mismos cumplan los requisitos 
de características, tamaño y ubi-
cación definidos en la propuesta 
normativa”, añade El Tiempo.

También, que el adhesivo de-
berá estar fijado de forma segura 
mediante adhesión, impresión, 
cosido, gofrado, serigrafía, termo-
fijación, u otros medios análogos, 
de tal forma que se garantice que 
no se desprenda del producto en 
las condiciones normales de uso, 
conservación, almacenamiento, 
transporte y permanezca adherido 
hasta el momento de su comercia-
lización y vida útil.

Asimismo, cuando un produc-
to cuente con uno o más sellos 
frontales de advertencia, no podrá 
hacer declaraciones de propiedad 
nutricionales.

Productos exceptuados

De acuerdo con la norma, los ali-
mentos que estarán exceptuados 
de la aplicación del etiquetado nu-
tricional, son los siguientes:

- Fórmula infantil para niños 
entre 0 y 6 meses.

- Fórmula infantil para niños 
entre 6 y 12 meses.

- Fórmula infantil especial.
- Alimentos para Propósitos 

Médicos Especiales (APMES).
- Frutas, vegetales, granos, 

huevos, productos de la pesca, 
carnes y productos cárnicos co-
mestibles que se presenten en su 
estado natural.

- Productos de un solo ingre-
diente y que no contengan aditivos 
adicionales. - Alimentos con enva-
se de materiales de origen natural.

- Infusiones de hierbas y fru-
tas, té, té descafeinado, té instan-
táneo o soluble, o extracto de té; 
o extracto de té descafeinados y 
café descafeinado, café instantá-
neo o soluble, o extracto de café; 
o extracto de café descafeinados, 
que no contengan ingredientes 
añadidos.

- Alimentos a granel. - Alimen-
tos utilizados como materia prima 
para la industria y los ingredientes 
secundarios que no se venden di-
rectamente al consumidor.

- Especias o condimentos ve-
getales, a los que no se les haya 
adicionado sal/sodio o aditivos 
con sodio, grasas y/o azúcares.

- Alimentos sin procesar.
- Alimentos mínimamente pro-

cesados.
- Ingredientes culinarios.
- Alimentos y bebibles típicos 

y/o artesanales.
- Alimentos con vida útil menor 

a 48 horas.
“Adopta medidas efectivas 

que promueven entornos alimen-
tarios saludables, garantizando el 
derecho fundamental a la salud, 
especialmente de las niñas, niños 
y adolescentes, con el fin de pre-
venir la aparición de Enfermeda-
des No Transmisibles, mediante el 
acceso a información clara, veraz, 
oportuna, visible, idónea y sufi-
ciente, sobre componentes de los 
alimentos a efectos de fomentar 
hábitos alimentarios saludables”, 
se lee en el documento.

Esta ley, sancionada en agosto 
de 2021, cuenta con el respaldo 
de entidades como la Organiza-
ción Mundial de la Salud y ya ha 
sido adoptada mediante leyes de 
etiquetado en muchos países de 
Latinoamérica como Chile y Méxi-
co.

Asimismo, permite al Gobier-
no nacional diseñar herramien-
tas pedagógicas como cartillas y 
apps sobre hábitos alimentarios 
y riesgos a la salud por consumo 
de comestibles ultra procesados, 
promoviendo que se fomente la 
transmisión de contenidos con 
mensajes de promoción de hábi-
tos de vida saludables, enfocada a 
niños, niñas y adolescentes.

A pocos días de la posesión 
del presidente electo de Colombia, 
Gustavo Petro, han surgido nuevas 
pistas de lo que se plantearía en 
una próxima reforma tributaria.

Una de las discusiones sur-
gió alrededor de la posibilidad de 
subir de 10% a 35% el impuesto 
a las ganancias ocasionales. Sin 
embargo, este lunes el ministro de 
Hacienda, José Antonio Ocampo, 
aclaró que se está revisando si 
este tributo sube a 20%.

“El análisis que hemos venido 
haciendo a impuestos a personas 
naturales, nos indica que en los 
rangos más altos de la distribución 
del ingreso, donde tienden a bajar 
las tasas efectivas de tributación, 
una parte muy importante de los 
ingresos son ganancias ocasiona-

les. Por ese motivo, hemos estado 
analizando qué tasa de impues-
tos ponerle a eso. Y aunque esta 
es una decisión todavía en curso, 
creo que iremos por un 20%”, dijo 
el ministro designado.

Según la Dian, las ganancias 
ocasionales son aquellas “que tie-
ne una persona o empresa por la 
venta ocasional o esporádica de 
un bien que no hace parte del giro 
ordinario de sus negocios, o por la 
ocurrencia de un hecho económi-
co excepcional como ganar la lote-
ría o una rifa”.

En ese sentido, ese impuesto 
sería parte de la declaración de 
impuesto de renta, que es la que 
deben presentar los contribuyen-
tes entre agosto y octubre de cada 
año.

Con la Ley de Comida Chatarra los productos ultra procesados deberán tener un sello frontal de advertencia 
que informe a los consumidores sobre los excesos en grasas, sodio y azúcares.

José Antonio Ocampo, ministro de Hacienda.

http://www.guajiranews.com
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OPINIÓN
Hoy mi homenaje va para la 

Cacica Vallenata, Consuelo Araújo 
Noguera, hoy su natalicio y quien 
estuviera cumpliendo 82 años y 
de seguro con la misma energía y 
el mismo amor por el Festival Va-
llenato, sino le hubieran truncado 
la vida de manera miserable los 
narcoterroristas de las Farc. Caci-
ca por siempre. A Rodolfo Molina 
Araújo, su hijo y sus demás herma-
nos y nietos, va toda mi admiración 
por la super mamá que tuvieron y 
que dio todo por el Vallenato y por 
su Festival que ella ayudo a crear.

Quién no recuerda esa tar-
de histórica de febrero de 1968, 
cuando el siempre recordado ex-
presidente Alfonso López Miche-
lsen, gobernador de la época en 
el recién creado departamento 
del Cesar, convocó a Consuelo 
Araujo Noguera y al maestro Ra-
fael Escalona para organizar unas 
festividades que fueran grandes e 
hicieran de Valledupar el centro de 
atención.

Y fue la “Cacica” quien pro-
puso tomar la celebración de “la 
Fiesta de las Cargas”, como moti-
vo principal. La fiesta se llevaba a 
cabo del 29 al 30 de abril y encar-
na “La Leyenda Vallenata”, al con-
memorar el milagro de la Virgen 
del Rosario, cuando resucitó a los 
españoles envenados por los in-
dios Tupes, en la laguna del Sica-
rare. El expresidente López acogió 
la idea y propuso un concurso de 
acordeoneros importantes de la 
región. Con el guisante de las fa-
mosas riñas de gallos, se dio el pri-
mer festival, en abril de 1968, con 
la presidencia de Consuelo Araújo 
Noguera. Ininterrumpidamente 
por 19 años consecutivos orga-
nizó el festival, con excepción del 
año de 1983, cuando por razones 
de orden público, se realizó en el 
mes de junio. Esta época se deno-

minó Fundación Organizadora del 
Festival y fueron sus presidentes 
Consuelo, Gustavo Gutiérrez Ca-
bello, Andrés Becerra, Tomás Da-
río Pavajeau, Pedro García, Alonso 
Fernández Oñate y Luis Eduardo 
Montero. 

En 1986 se creó la Fundación 
de la Leyenda Vallenata y desde 
esa época fue elegida Consuelo 
Araújo como presidente y Gustavo 
Gutiérrez Cabello como vicepresi-
dente. Ya en esa fecha inolvidable, 
la “Polla” Monsalvo fue testigo de 
la creación de la Fundación y se 
convirtió en la sombra de Con-
suelo, en su bastión, en su mano 
derecha y de paso en una de sus 
mejores amigas. Por eso en la 
desaparición de la Cacica, en la 
35 versión como premio a toda su 
lucha, se convirtió en la presiden-
ta del festival, luego, como es de 
todos conocidos, la presidencia la 
ejerce el hijo de la inmolada heroí-
na, Rodolfo Molina Araújo, quien 
ha seguido los pasos de su madre 
y ha puesto al Festival en la cima 
del folclor colombiano. 

Valledupar y todos los aman-
tes del folclor no olvidan ese lunes 
negro, primero de octubre, cuan-
do asistimos a las exequias de la 
Cacica. Decía en ese momento y 
en ese tiempo Juan Gossaín, en 
RCN radio, que, con la muerte de 
Consuelo, él había perdido el op-
timismo y la esperanza de este 
bello país, que todavía no ha en-
contrado un norte en materia de 
paz. Y como escribía el periodista 
y uno de los que más admiraba 
Consuelo Juan Rincón Vanegas: 
“el día que todo Valledupar lloró”, 
cómo olvidar ese día, si en la pla-
za Alfonso López había sido lágri-

mas y dolor, lo que venía era más 
triste. Los acordeones se abrieron 
y las voces entonaron el himno 
del corazón vallenato: “el amor 
amor”. Así todavía recuerda el Va-
lle cuando fue sepultada la Cacica 
en el cementerio Central y le cum-
plieron los suyos su voluntad: se 
fue al encuentro con Dios con un 
vestido de pilonera blanco, corales 
rojos en la cabeza y en su tumba la 
leyenda que pidió en vida a Juan 
Rincón Vanegas: “Aquí yace Con-
suelo Araújo, de pie, como vivió en 
vida”. Y Valledupar y Colombia y 
todos los amantes del folclor nun-
ca podrán olvidar a Consuelo, La 
Cacica del sentimiento y la Cacica 
de la alegría y en cada festival se 
siente su presencia en forma es-
piritual y como ella vivió en forma 
parrandera.

Pero ¿Quién era Consuelo Inés 
Araújo Noguera, la inmortal “Caci-
ca” Vallenata? Consuelo había na-
cido el 1 de agosto de 1940 en La 
Mina, Cesar y asesinada el 29 de 
septiembre de 2001, ocasionada 
por esos asesinos impíos que ha 
dado la patria, para desdicha de 
nuestro infortunio. Fue una ague-
rrida política, escritora y gestora 
cultural colombiana, conocida am-
pliamente por su impulso a la cul-
tura de la música vallenata y a la 
creación del Festival de la Leyenda 
Vallenata. Fue Ministra de Cultura 
durante el gobierno del presidente 
Andrés Pastrana Arango. Secues-
trada y asesinada por sus capto-
res, la guerrilla de las FARC, mien-
tras dialogaban sobre la paz con 
el gobierno del presidente Andrés 
Pastrana.

Desde niña, Consuelo tuvo su 
vocación en la del cultivo del es-

píritu, una febricitante y exhaus-
tivo trabajo, cuya dignidad los 
antiguos resultaban llamándole 
ocio, por no tener la mácula de 
la retribución pecunaria. Genero-
sidad, nobleza y talento eran las 
tres características esenciales de 
esta mujer ejemplar, que se distin-
guió durante su existencia por una 
devota admiración y defensora 
del folclor vallenato al que dedicó 
toda su vida. Un optimismo 
creciente en el porvenir del 
País y de los colombianos, 
una alegría contagiosa y en-
tusiasta y unos ideales de 
superación que a todos 
causaban asombro.

 Consuelo, nues-
tra siempre re-
cordada “Caci-
ca” Vallenata, 
hacía mucho 
énfasis en la 
distinción entre 
persona y persona-
je.  Mientras otros se 
inclinan ante los perso-
najes, decía ella, el coste-
ño solo reconoce valor en 
las personas. Esto explica 
la familiaridad que puede 
trabarse allí entre un in-
telectual y un campesino, 
por ejemplo, sin que se pier-
da por ello el mutuo respeto. 
Consuelo Araújo Noguera no 
solamente predicó esta tesis, 

sino que la practicó, al unirse a 
una amistad por más de 30 años 
con su inseparable “Polla” Mon-
salvo en el trajinar de la creación 
y fundación de la Leyenda Vallena-
ta, quien la acompaña en el reino 
celestial.

En sus bodas de oro, sus pri-
meros 50 años de creado de la 
mano de Consuelo, de Escalona 
y de López Michelsen, el festival  
y su consejo directivo, en cabe-
za de su hijo Rodolfo, les hizo un 
homenaje a estos tres baluartes 
que tuvieron la idea en un mes 
de febrero de 1968 de crear este 
gran festival, el primero en su 
género a nivel nacional e interna-
cional y que representa la leyen-

da de tantos acordeoneros, 
verseadores, compositores, 
cajeros y guacharaqueros 

que conforman la música 
tradicional vallenata, 

que la UNESCO  ha 
declarado patrimo-

nio cultural e in-
material de la 

humanidad.

"Fea", me dice siempre el 
muy atrevido, cada vez que nos 
encontramos y "feo" le replico en-
seguida, mirándonos a los ojos y 
encontrando el brillo de las amis-
tades sinceras e incondicionales, 
esas que se forjan en mi tierra y 
que ni el tiempo y la distancia lo-
gran menguar y regalándonos una 
carcajada repleta de la alegría que 
acomuna a la gente de estos lares, 
traducida en mamadera de gallo y 
de la cual ni él, ni yo podríamos 
escapar.

He sido siempre generosa en 
mis afectos, y ustedes, mis paisa-
nos lo saben: solidaria en las des-
gracias y jubilosa en las alegrías. 
Por eso donde hay un riohachero 
o un guajiro, ahí está un pedacito 
de mi alma y me la paso regalan-
do abrazos y risas por doquier en 
cada volver.

Sin embargo, yo también ten-
go mis círculos y un lugar muy 
especial de mi corazón lo ocupan 
esos paisanos que admiro, que 
se destacan y dejan en grande el 
nombre de mi tierra, bien sea por 
su preparación o un talento espe-
cial; eso sí, sin jalarles bola o pre-
tender favores, porque la línea en-
tre la lambonería y la admiración 
suele confundirse a menudo, pero 
existe y es real, fácilmente distin-
guible cuando se acaba el poder y 
sigue el aprecio.

Estas letras estaba en mora 
de escribirlas a Neme, nuestro Go-
bernador saliente; pero me agrada 

que le lleguen en este momento, 
cuando el celular le suena menos 
y los jala bola se desaparecen, 
letras impregnadas de gratitud y 
aprecio, recordando aquellos días 

en que hacía las tareas de ele-
mental con su hermana mayor y él 
andaba por ahí, neceando junto a 
Raulito, en una esquina de la pri-
mera, donde su abuela, la inolvi-
dable Manga (q.e.p.d), con un olor 
exquisito de pan caliente que en 
más de una ocasión tuve el placer 
de degustar.

Recuerdo remoto y nítido que 
se actualizó años después, cuan-
do la vida nos puso a coincidir en 
un gobierno departamental y lue-

go seguí y apoyé siempre todas 
sus aspiraciones, porque, para 
mí, él es la definición exacta de 
"un buen pelao" y sus estudios le 
marcaron la ruta de regreso a su 
tierra, a servirle y a ayudarnos a 
recuperar la institucionalidad de 
ese despelote en que se había 
convertido nuestra gobernación.

Me mortifica que no termine 
como lo hubiese deseado, pero en 
eso no me detengo, porque ni me 
apetece y ni me compete, prefiero 
rescatar todo lo bueno que se lo-
gró.

Con una pandemia en la mitad 
y una jauría de lobos alrededor, 

se logró avanzar ¿cuánto? No sé, 
pero de ese atolladero, de ese 
camión en trocha fangosa que 
patinaba sin avanzar, pudimos sa-
lir y el horizonte, espero y aspiro, 
podría pintar mejor, con los pun-
tos sobre las íes de una casa en 
orden.

Al terminar su mandato, solo 
puedo recordar la bonita manera 
de como inició, después de una 
campaña tormentosa, logró una 
ventaja amplia, indiscutible y le-
gítima, evidenciando una "contun-
dente" victoria, un gobierno lleno 
de aciertos y tal vez algunos des-
aciertos, porque infalible no lo es, 
pero con la preparación suficiente 
para enfrentar los inmensos pro-
blemas y poder interactuar de tú 
a tú en el gobierno nacional y ha-
cerse notar.

Bueno Neme, como decía Ike-
chón de mamá, "hasta aquí, llegó 
el burro de los melones", aquí se 
cierra un ciclo y en nombre de 
tantos paisanos te doy las gracias 
por lo que hiciste por esta tierra y 
me uno a la plegaria de tu mamá, 
cuando con sus palabras sentidas 
y sinceras, nos sacó más de una 
lágrima el día de tu posesión en 
pleno parque Padilla, arropándote 
con sus oraciones constantes y su 
amor incondicional, pasara lo que 
pasara. Ella, por experiencia pro-
pia, sabía el tortuoso camino que 
te esperaba y no se equivocó. De 
resto, paciencia y fe, ya amanece-
rá y veremos.

Por Hernán Baquero 
Bracho

Por Marga Lucena 
Palacio Brugés

Cacica solo hay una

"Neme"
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BIENESTAR

Descripción general
El cáncer de mama masculino 
es un cáncer raro que se forma 
en el tejido mamario del hom-
bre. Aunque comúnmente se 
piensa que el cáncer de mama 
es una enfermedad que afecta 
a las mujeres, también puede 
desarrollarse en los hombres.

El cáncer de mama mascu-
lino es más común en los hom-
bres mayores, aunque puede 
manifestarse a cualquier edad.

Los hombres diagnosti-
cados con cáncer de mama 
masculino en etapa temprana 
tienen una gran probabilidad 
de cura. Por lo general, el trata-
miento implica cirugía para ex-
traer el tejido mamario. Según 
tu situación particular, también 
es posible que te recomienden 
otros tratamientos, como la 
quimioterapia y la radioterapia.

Síntomas
Los signos y síntomas del cán-
cer mamario masculino pue-
den incluir los siguientes:

• Un bulto o engrosa-
miento sin dolor en el tejido 
mamario

• Cambios en la piel que 
cubre la mama, tales como ho-
yuelos, arrugas, enrojecimien-
to o descamación

• Cambios en el pezón, 
como enrojecimiento o desca-
mación, o un pezón que empie-
za a hundirse

• Secreción del pezón

Cuándo debes consultar a 
un médico

Pide una cita con el médico si 
tienes síntomas o signos per-
sistentes que te preocupen.

Causas
No se sabe con exactitud qué 
causa el cáncer mamario en 
los hombres.

Los médicos saben que el 
cáncer mamario en los hom-
bres sucede cuando algunas 
células de la mama se dividen 
con mayor rapidez que las cé-
lulas sanas. La acumulación 
de células forma un tumor que 
puede diseminarse (metásta-
sis) a los tejidos cercanos, a 
los ganglios linfáticos o a otras 
partes del cuerpo.

Dónde comienza el
cáncer mamario en

hombres
Todos nacemos con una pe-
queña cantidad de tejido ma-
mario. El tejido mamario cons-
ta de glándulas que producen 
leche (lóbulos), conductos que 
llevan la leche hacia los pezo-
nes, y grasa.

Durante la pubertad, las 
mujeres desarrollan más teji-
do mamario, y los hombres no. 
Debido a que los hombres na-
cen con una pequeña cantidad 
de tejido mamario, pueden te-
ner cáncer mamario.

Entre los tipos de cáncer 
mamario diagnosticados en 
hombres se incluyen los si-
guientes:

• Cáncer que comienza 

en los conductos mamarios 
(carcinoma ductal). Casi todos 
los casos de cáncer mamario 
masculino son de carcinoma 
ductal.

• Cáncer que comienza 
en las glándulas productoras 
de leche (carcinoma lobular). 
Este tipo es poco frecuente en 
hombres porque tienen pocos 
lóbulos en el tejido mamario.

• Otros tipos de cáncer. 
Otros tipos de cáncer mamario 
menos frecuentes que pueden 
ocurrir en hombres incluyen 
enfermedad de Paget del pe-
zón y cáncer mamario inflama-
torio.

Genes heredados que 
aumentan el riesgo de 

cáncer mamario
Algunos hombres heredan ge-
nes anormales (mutados) de 
sus padres que aumentan el 
riesgo de desarrollar cáncer 

mamario. Las mutaciones en 
uno de varios genes, en espe-
cial en un gen llamado BRCA2, 
aumentan el riesgo de desarro-
llar cáncer mamario y cáncer 
de próstata.

Si tienes fuerte evidencia 
de antecedentes familiares de 
cáncer, convérsalo con el mé-
dico. Es posible que el médico 
te recomiende consultar a un 
consejero genético para con-
siderar la realización de una 
prueba genética, y así deter-
minar si portas genes que au-
mentan el riesgo de cáncer.

Factores de riesgo
Estos son algunos de los fac-
tores que aumentan el riesgo 
de padecer cáncer de mama 
masculino:

• Edad avanzada. El 
riesgo de tener cáncer de 
mama aumenta con la edad. El 
cáncer de mama masculino se 

diagnostica con mayor frecuen-
cia en los hombres después de 
los 60 años.

• Exposición al estró-
geno. Si tomas medicamentos 
relacionados con el estrógeno, 
como los usados en la tera-
pia hormonal para el cáncer 
de próstata, corres un mayor 
riesgo de padecer cáncer de 
mama.

• Antecedentes fami-
liares de cáncer de mama. Si 
tienes un familiar cercano con 
cáncer de mama, tienes mayor 
probabilidad de desarrollar la 
enfermedad.

• Síndrome de Klinefel-
ter. Este síndrome genético 
ocurre cuando un niño nace 
con más de una copia del 
cromosoma X. El síndrome de 
Klinefelter provoca el desarro-
llo anormal de los testículos. 
Como resultado, los hombres 
con este síndrome producen 

menores niveles de ciertas 
hormonas masculinas (andró-
genos) y más hormonas feme-
ninas (estrógenos).

• Enfermedad hepá-
tica. Ciertas enfermedades, 
como la cirrosis hepática, 
pueden reducir las hormonas 
masculinas e incrementar las 
hormonas femeninas, lo que 
aumenta el riesgo de padecer 
cáncer de mama.

• Obesidad. La obesi-
dad está relacionada con los 
niveles elevados de estrógeno 
en el cuerpo, lo que incremen-
ta el riesgo de padecer cáncer 
de mama masculino.

• Enfermedad o cirugía 
testicular. Tener los testículos 
inflamados (orquitis) o haber 
tenido una cirugía para extir-
par un testículo (orquiectomía) 
pueden incrementar el riesgo 
de padecer cáncer de mama 
masculino.

Lo que debe saber del cáncer de mama en hombres

EL CÁNCER MAMARIO EN LOS
HOMBRES SUCEDE CUANDO
ALGUNAS CÉLULAS DE LA

MAMA SE DIVIDEN CON MAYOR
RAPIDEZ QUE LAS CÉLULAS

SANA

SEGÚN LOS MÉDICOS



¡LÉELO Y PÁSALO!

15Guajira News | La Guajira - Colombia  | Martes, 2 de agosto de 2022

JUDICIALES

Extraña muerte de una mujer en 
Riohacha con herida en la cabeza

Muere wayuu atropellado 
por tren del carbón

Capturaron en Maicao a uno del 
cartel de los más buscados

Robó moto y tenía antecedentes por fuga de preso 
y violencia intrafamiliar 

Para conocer lo que sucedió 
con una mujer que murió con una 
herida abierta en su cabeza, los 
familiares solicitaron a las auto-
ridades se establezca la causa 
de su fallecimiento: homicidio o 
accidente.

La fémina fue identificada 
como Carla Yajaira Almazo Rosa-
do, de 35  años, de ocupación 
ama de casa, residente en Puerto 
Caracol, en cercanías de Rioha-
cha.

Se conoció que la mujer fue 
conducida hasta una clínica en 
esta ciudad, con una lesión en 
la región frontal izquierda, donde 
también indicaron que ingresó sin 
signos vitales. 

Por sus usos y costumbres 
wayuu, sus familiares procedie-
ron a llevársela para realizarle los 
ritos tradicionales cuando se pre-
sentan muertes violentas.

A las cuatro de la madrugada 
solicitaron a la Policía Nacional 

que hicieran la diligencia de le-
vantamiento del cadáver y des-
pués le practicaran la necropsia 
en el Instituto de Medicina Legal.

De acuerdo con una versión 
entregada a los integrantes de la 
Seccional de Investigación Crimi-
nal, Sijin; Carla Almazo iba cami-
nando cuando se desploma y es 
trasladada por familiares del es-
poso hasta un centro clínico para 
que le prestaran los primeros au-
xilios.

Un hombre murió al ser im-
pactado por el tren del carbón 
en la madrugada de ayer, eleván-
dose a dos los atropellamientos 
que se han presentado en esta 
vía férrea en el presente año.

En esta oportunidad en el ac-
cidente también murió un ciuda-
dano de la comunidad indígena 
de la zona, en hecho ocurrido a 
36 kilómetros del arribo del fe-
rrocarril en Puerto Bolívar.

La identidad de esta víctima 
no fue establecida. El anterior 

hecho sucedió a inicio de enero 
en el kilómetro 93, comprensión 
del municipio de Uribia.  

Sobre el tema la multinacio-
nal explotadora del carbón dio 
a conocer en un comunicado: 
“Cerrejón lamenta informar que 
a la altura del kilómetro 114 de 
la línea férrea, se presentó un 
accidente a las 3:35 a.m., con el 
tren rumbo norte, en el que falle-
ció una persona perteneciente a 
la etnia wayuu. 

La persona era miembro de 

la comunidad de Iwanoure, zona 
rural del municipio de Uribia. 
Cerrejón manifiesta sus más 
sentidas condolencias a los fa-
miliares y está presta a brindar 
toda la colaboración y apoyo a la 
comunidad.” Expresó el comuni-
cado.

La persona fallecida, de la 
cual no conocemos la identidad, 
fue recogida de inmediato por 
sus familiares, que de acuerdo a 
sus usos y costumbres procedie-
ron a llevarse el cadáver.

Por encontrarse vinculado a un 
homicidio ocurrido en el año 2018 
en Maicao, un hombre fue deteni-
do por la Policía Nacional, quien 
figuraba en el cartel de los 15 más 

buscados en La Guajira.  
La diligencia judicial se dio gra-

cias a información suministrada 
por un integrante de la red de parti-
cipación cívica, quien le informó al 

cuadrante saber la ubicación don-
de se encontraba una persona que 
figuraba su fotografía en el mencio-
nado aviso.

Este ciudadano se hallaba en 
la calle 15 con carrera 18, de este 
municipio fronterizo, quien vestía 
un suéter rojo y jean azul. Allí le 
practicaron un registro personal y 
le solicitaron los documentos de 
identidad y este manifestó no te-
nerlo.

A los policías les dijo que era 
venezolano, por lo cual, fue nece-
sario que lo trasladaran hasta las 

instalaciones de la Sijin en la Esta-
ción de Policía Maicao para su ple-
na identificación.  

Con la ayuda del sistema 
biométrico automático de identi-
ficación y verificación de la huella 
digital establecieron que se trata 
de José María Fince Arregocés, de 
27 años.

Esta persona estaba siendo so-
licitada por el Juzgado Quinto Penal 
con función de control de garantías 
de Riohacha por los delitos de ho-
micidio y fabricación, porte o tráfico 
de armas de fuego y municiones.

Fince Arregocés, fue incluido 
entre los más buscados de La Gua-
jira por los hechos acaecidos el pa-
sado 27 de enero del 2018, donde 
con un arma de fuego le cegó la 
vida a otro ciudadano.

La víctima de este hecho fue 
identificada como Aris De Jesús 
Patiño Fuentes, de 27 años, un 
trabajador de una compraventa, de 
quien se dijo en esa oportunidad 
que fue atacado a bala por un cam-
bista en la calle 12 con carrera 14, 
del barrio Centro de Maicao.

Momentos después de haber 
robado una motocicleta a un ciu-
dadano en Villanueva, las autori-
dades capturaron a una persona 
en flagrancia cuando intentaba 
salir del municipio.

La oportuna reacción de la 
patrulla del cuadrante, después 
de ser alertada por un ciudadano, 
quien indicó que había una perso-
na dando voces de auxilio, porque 
le habían hurtado la motocicleta 

de su residencia.
En la información entregada 

aportaron las características exac-
tas de este sujeto, por lo cual los 
uniformados iniciaron la búsqueda 
de forma inmediata.   

Sobre la calle 14 con carrera 
1, de Villanueva en la salida al mu-
nicipio Urumita, la patrulla aborda 
a una persona, quien fue identifi-
cado como Álvaro José Estrada 
Romero.

Este ciudadano se movilizaba 
en una motocicleta marca Bajaj, 
línea Bóxer, placa EGG 39A, la 
misma que momentos antes había 
sido hurtada.

La Policía Nacional, igualmen-
te informó sobre Álvaro Estrada, 
que al verificar sus antecedentes 
este presenta anotaciones judi-
ciales por los delitos de violencia 
intrafamiliar y fuga de preso.

Riohacha

Vía férrea

Maicao

Villanueva

Carla Yajaira Almazo Rosado, de 35  años, fallecida.

Tren del carbón, imagen de referencia.

José María Fince Arregocés, de 27 años, capturado.

Álvaro José Estrada Romero, capturado.
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SOCIALES & CULTURA

Por: Paul Bolaño Saurith
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El álbum de Ana del Castillo no
saldrá al mercado por pleitos con 
Omar Geles

Diego Daza, 14 conciertos
consecutivos con rotundo éxito 
en Colombia y Venezuela

Ayer fue el natalicio número 82 de Consuelo 
Araujonoguera

Barrancabermeja, un solo 
corazón con Fabián Corrales

El esperado álbum de la can-
tante Ana del Castillo no saldrá al 
mercado por un pleito y fin de la 
relación empresarial con el com-
positor, productor y rey vallenato, 
Omar Geles.

La producción musical con 
más de 15 canciones no será lan-
zanda y Ana del Castillo tendrá 
que comenzar de nuevo a recoger 
canciones por las diferencias con 
Omar Geles.

Intervallenato, conoció que 
después de ciertas discusiones, 
Ana del Castillo solicitó el material 
grabado pero la empresa de Omar 

Geles pidió sus respectivos hono-
rarios de grabación. Así, el álbum 
de la cantante quedó engavetado 
por el momento.

El álbum de Ana del Castillo 
tenía como título 'El favor de Dios' 
con fecha lanzamiento el 12 de 
octubre de 2021; en septiembre 
del año pasado presentó el senci-
llo  'Cuando te veo' de la autoría 
de Omar Geles, con su respectivo 
video.

Sin embargo, cada mes se 
venía aplazando su lanzamiento 
hasta que 'estalló la bomba'; lle-
garon las discusiones y Ana del 

Castillo tendrá que comenzar de 
cero, generando en ella un quie-
bre emocional.

Ana del Castillo es una joven 
cantante que ha logrado posicio-
narse en Colombia, Venezuela y 
Ecuador, por su talento y por el 
respaldo empresarial de Omar 
Geles, hasta el punto que su hijo, 
Omar Yesid Geles, es el actual 
manager de la estrella del canto 
vallenato.

Los artistas han mantenido 
en reserva esta situación y se es-
peran sus respectivos pronuncia-
mientos.

Con rotundo éxito, Diego 
Daza y Carlos Rueda realizaron 
14 conciertos consecutivos en 
Colombia y Venezuela, llenan-
do todos escenarios donde fue-
ron aplaudidos y aclamados.

La maratónica agenda co-
menzó el pasado 22 de julio en 
Santa Marta y terminó anoche 
en Tres Esquina- Magdalena, 

pasándola 'De película' así 
como se titula el álbum de es-
tos talentosos artistas.

Diego Daza y Carlos Rueda 
actuaron en los departamentos 
de Atlántico, Bolívar, Boyacá, 
Córdoba, Magdalena y estuvie-
ron en Machiques y Maracaibo, 
cautivando a sus seguidores 
de Colombia y Venezuela, ra-

tificando su mejor momento 
musical.

Los artistas presentan un 
balance positivo de esta gira de 
14 conciertos consecutivos y 
hoy regresan a Valledupar para 
descansar, recargar energías y 
salir nuevamente el fin de se-
mana para sus conciertos 'De 
Película'.

Ayer, primero de agosto fue 
el natalicio número 82 de Con-
suelo Araujonoguera, quien fue 
fundadora del Festival Vallena-
to con el maestro Rafael Esca-
lona y Alfonso López Michelsen.

Consuelo Araujonoguera 
fue una mujer aguerrida, em-
prendedora y visionaria que le 
dio categoría y nivel al vallena-
to dejándole a la región la me-
jor herencia musical.

Su muerte se produjo el 29 
de septiembre del año 2001 en 
un secuestro de la guerrilla las 

Farc.
Consuelo Araujonoguera lle-

vó por primera vez el vallenato 
a la Casa Blanca en Estados 
Unidos, en la presidencia de 
Bill Clinton en noviembre de 
1999, con Los Niños del Valle-
nato.

Asimismo fue la gestora de 
la construcción del Parque La 
Leyenda que lleva su nombre.

'La Cacica' como se le cono-
cía, fue escritora, columnista, 
gerente de Radio Guatapurí, 
candidata a la gobernación del 

Cesae y ministra de Cultura.

Tuvo seis hijos:
Hernando Molina Araújo
Ricardo Mario Molina Araújo
Rodolfo Augusto Molina Araújo
Andrés Alfredo Molina Araújo
María Mercedes Molina Araújo
Edgardo José Maya

Tras la muerte de 'La Cacica' 
su hijo, Rodolfo Molina Araújo, 
tomó las riendas del certamen 
y actualmente es el presidente 
de la Fundación del Festival de 
la Leyenda Vallenata.

Sin duda alguna, Barrancaber-
meja (Santander) es territorio de 
Fabián Corrales y así quedó de-
mostrado el pasado fin se sema-
na con su espectacular concierto 
en el Club de Infanta.

El público santandereano fue 
un solo coro con las canciones 
interpretadas por Fabián Corra-

les y su acordeonero Leonardo 'El 
Nano' Farfán.

'Vuélvete a ir', 'No me hallo sin 
tí', 'La consentida', 'Se va la reina', 
'El amor es asi' y 'La retirada' hi-
cieron parte del selecto repertorio 
del cantautor original Fabián Co-
rrales.

El sábado 27 de agosto, 

Fabián Corrales actuará en el 
concierto 'La historia continúa' 
compartiendo escenario con Luis 
Mateus y Diomedes de Jesús, 
en Cenfer - Bucaramanga, en un 
nuevo reencuentro con sus segui-
dores en Santander donde juega 
de local.

Ana del Castillo, artista musical. Omar Geles, artista musical.
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CIENCIA & TECNOLOGÍA

Observar algo que ocurrió 
hace muchísimo tiempo es difícil y 
más si se habla de materia oscura, 
que no emite luz. Ahora, un equi-
po científico ha logrado revelar la 
distribución de esta alrededor de 
las galaxias hace 12.000 millones 
de años, solo 1.700 millones de 
años después del comienzo del 
universo.

Se trata de la mirada a la ma-
teria oscura más lejana atrás en el 
tiempo. Los resultados del trabajo 
se publican en la revista Physical 
Review Letters y está liderado por 
la Universidad de Nagoya (Japón).

Los hallazgos ofrecen la "pro-
metedora posibilidad" de que las 
reglas fundamentales de la cos-
mología difieran al examinar la 
historia temprana del universo, 
dicen los autores en una nota de 
la universidad.

La materia oscura, cuya exis-
tencia se formuló hace más de 
medio siglo, no emite luz pero ejer-
ce atracción gravitatoria sobre la 
materia ordinaria -planetas, cuer-
pos o estrellas que vemos brillar-.

Esta atracción gravitatoria 
puede distorsionar o desviar la luz 
procedente de galaxias distantes 
de fondo, un fenómeno llamado 
lente gravitacional; este efecto es 
más intenso cuanta más masa tie-
ne la galaxia o cúmulo de galaxias 
que curva la luz.

Los científicos pueden medir 
la cantidad de materia oscura al-

rededor de una galaxia a partir de 
esta distorsión. Como la materia 
oscura -al igual que la convencio-
nal-, desvía la trayectoria de la luz, 
se puede hacer una estimación de 
cuánta masa (y por lo tanto, cuán-
ta materia oscura) está producien-
do la distorsión.

Sin embargo, esto tiene un lí-
mite, ya que las galaxias situadas 
en las zonas más profundas del 
universo son increíblemente dé-
biles y se necesitan muchas para 
detectar la señal y medir esa dis-
torsión.

Esto ha hecho que solo se 

haya podido analizar la materia 
oscura de hace no más de 8.000-
10.000 millones de años, según la 
Universidad de Nagoya.

Para superarlo y observar la 
materia oscura desde los confines 
del universo, el equipo dirigido por 
Hironao Miyatake, de la citada uni-
versidad, en colaboración con la 
Universidad de Tokio, el Observa-
torio Astronómico Nacional de Ja-
pón y la Universidad de Princeton, 
utilizó una fuente diferente de luz 
de fondo, las microondas libera-
das por el propio Big Bang.

Se trata de la radiación de 

fondo de microondas (CMB en sus 
siglas en inglés), que corresponde 
a la primera luz liberada por el cos-
mos, cuando solo tenía 380.000 
años, y que permanece como si 
fuera un fósil.

"La mayoría de los investiga-
dores utilizan galaxias fuente para 
medir la distribución de la materia 
oscura desde el presente hasta 
hace ocho mil millones de años", 
detalla Yuichi Harikane, de la Uni-
versidad de Tokio.

Sin embargo, declara: "Pudi-
mos mirar más atrás en el pasado 
porque utilizamos el CMB más le-

jano para medir la materia oscura. 
Por primera vez, la medimos des-
de casi los primeros momentos 
del universo".

"Me alegra que hayamos 
abierto una nueva ventana a esa 
época", afirma Miyatake, quien 
agrega: "Hace 12.000 millones 
de años las cosas eran muy dife-
rentes. Se ven más galaxias en 
proceso de formación que en la 
actualidad; también empiezan a 
formarse los primeros cúmulos de 
galaxias".

Estos últimos comprenden en-
tre 100 y 1.000 galaxias unidas 
por la gravedad con grandes can-
tidades de materia oscura.

"Este resultado ofrece una 
imagen muy coherente de las ga-
laxias y su evolución, así como de 
la materia oscura dentro y alrede-
dor de las galaxias, y de cómo esta 
imagen evoluciona con el tiempo", 
señala la científica Neta Bahcall, 
de Princeton.

Uno de los hallazgos más inte-
resantes, según los autores, está 
relacionado con la distribución de 
la materia oscura. Los resultados 
de este estudio no concuerdan 
con los modelos cosmológicos 
más aceptados.

"Nuestro hallazgo es todavía 
incierto, pero si es cierto, sugeriría 
que todo el modelo tiene defectos 
a medida que se retrocede en el 
tiempo", concluye Miyatake.

Los usuarios se rebela-
ron contra Instagram. La 
red social, propiedad de 
Meta, tuvo que recular 
con los cambios que hizo 

en la plataforma y que le hicieron 
parecerse a TikTok, cuyo algoritmo 
hoy por hoy es el que manda en 
cuanto a consumo de videos de 
corta duración.

La apuesta de Instagram al 
modificar su algoritmo fue buscar 
un efecto TikTok: incrementar el 
tiempo en pantalla y el consumo 
de videos de corta duración, pero 
esto molestó a los usuarios por-
que ahora la app les muestra y pri-
vilegia el contenido de personas 
que no siguen.

Instagram, una plataforma 

que nació como un gran muro de 
fotografías colgadas por los usua-
rios y que después integró las 
stories, apostó por parecerse a 
TikTok modificando su sección de 
novedades para mostrar más vi-
deos, algo que también ha hecho 
Facebook con sus reels.

Sin embargo, los usuarios re-
accionaron. El lema de campaña de Donald Trump, Make America 

great again, fue alterado por los 
usuarios a “Make Instagram Insta-
gram again” para pedir que Meta 
regresara a la versión anterior de 
la red social.

Tal fue el repudio de los usua-
rios a la tiktokización de Insta-
gram, que Adam Mosseri, jefe de 
la red social, declaró a The Verge: 
“me da gusto el hecho de que 
hayamos tomado riesgos. Si no 
fracasamos de vez en cuando es 
porque no estamos pensando lo 
suficientemente en grande o de 
forma atrevida”.

“Definitivamente tenemos que 
dar un paso atrás y reagruparnos. 
Hemos aprendido mucho y volve-
remos con alguna idea nueva o al-
guna reiteración. La gente se sien-

te frustrada ante el nuevo diseño y 
los datos de uso no son muy bue-
nos”, admitió el desarrollador.

La fotógrafa estadounidense 
Tati Bruening fue parte del bloque 
de usuarios que pedía la versión 
de Instagram que priorizaba las 
fotografías y videos de amigos o 
personas a las que los usuarios si-
guen. Su demanda no tardó en ser 
respaldada por más de 160,000 
personas de 30 países en change.
org.

Lo que es más, las propias 
influencers Kylie Jenner y su her-
mana, Kim Kardashian, también 
mostraron su rechazo a los cam-
bios que hizo Instagram. Al final la 
compañía tuvo que recular y por 
ahora la clamada versión anterior 
de Instagram volverá.

La mirada más lejana a la materia oscura del 
universo: 12.000 millones de años

‘Make Instagram Instagram again’: la app recula 
con los cambios que la asemejaban a TikTok

Observar algo que ocurrió hace muchísimo tiempo es difícil y más si se habla de materia oscura, que no 
emite luz. Ahora, un equipo científico ha logrado revelar la distribución de esta alrededor de las galaxias 
hace 12.000 millones de años, solo 1.700 millones de años después del comienzo del universo.

Usuarios se quejaron de que los ajustes a Instagram le hacían parecerse a TikTok; la app reconoció que 
los cambios no fueron bien aceptados.

Fuente: Efe.

El residuo de radiación del Big Bang distorsionado por la materia oscura hace 12.000 millones de años. Imagen facilitada por la Universidad de Nagoya.

El giro de Instagram hacia más
contenidos en video parece responder a la 

creciente popularidad del competidor
TikTok, donde los usuarios publican y 

miran grabaciones en lugar de 
fotografías.
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DEPORTES

Una nueva oportunidad se 
le podría presentar a Wilmar 
Barrios en su carrera depor-
tiva. Según informa el medio 
francés, Foot Mercato, el OGC 
Niza de la Ligue 1, estaría 
interesado en hacerse con 

los servicios del volante co-
lombiano para la temporada 
2022-2023.

Barrios sería uno de los 
elegidos por el club francés 
para reforzar el medio campo 
en la campaña que está próxi-

ma a iniciar. El volante del Ze-
nit de San Petersburgo tiene 
contrato vigente con el club 
hasta 2026, pero podría faci-
litar su salida, si eso quisiera.

Según informó la FIFA en 
marzo de 2022, todos los ju-

gadores y entrenadores ex-
tranjeros vinculados a equi-
pos de Rusia o Ucrania podrán 
rescindir su contrato unila-
teralmente con el club si así 
lo desea. Esto luego de que 
estallara el conflicto armado 

entre ambos países. La única 
condición es que “no lleguen a 
un acuerdo mutuo con el club 
antes del 30 de junio de 2022 
y a menos que se acuerde lo 
contrario por escrito entre las 
partes”.

Sin embargo, Foot Mercato 
recuerda una entrevista del 
mediocampista colombiano 
en el que pone en duda su sa-
lida del actual campeón ruso: 
“El Zenit ha hecho mucho 
por mí, se ha esforzado mu-
cho para que mi familia y yo 
nos sintamos como en casa, 
a gusto en San Petersburgo. 
Que me quede es un recono-
cimiento mutuo y una mues-
tra de respeto por el club, me 
siento responsable de seguir 
vistiendo la equipación del 
Zenit”.

Wilmar Barrios llegó al Ze-
nit en 2019. Desde entonces 
ha disputado 123 partidos 
por todas las competiciones, 
en los que ha marcado dos go-
les y ha dado dos asistencias. 
En Rusia, el colombiano ha 
conseguido ocho títulos, entre 
ellos cuatro trofeos de la pri-
mera división.

En el marco del FIA American 
Congress que se llevará a cabo 
en Cartagena desde este lunes 
primero de agosto, el presidente 
de la Federación Internacional 
del Automóvil, Mohammed Ben 
Sulayem, habló en entrevista 
con W Radio, sobre la posibi-
lidad de que Colombia pueda 
albergar un gran premio de la 
Fórmula 1.

“No veo imposible que la F1 
llegue a Colombia, si se estudia 
el plan directo, el beneficio so-
cial, podría ser beneficioso, val-
dría la pena estudiarlo”, afirmó 

el máximo dirigente que estará 
en el evento con los represen-
tantes de los principales clubes 
automovilísticos de Latinoamé-
rica y el Caribe hasta el próximo 
tres de agosto.

En febrero de este año, el 
presidente Iván Duque había 
manifestado su deseo de que 
Colombia fuera sede de la máxi-
ma categoría del automovilismo 
mundial, a través de un circuito 
semiurbano en la cuidad de Ba-
rranquilla, el cual contaba con el 
respaldo del alcalde Jaime Pu-
marejo. Sin embargo este solo 

se quedó en una posibilidad.
Así mismo, el presidente de 

la FIA también se refirió acerca 
de lo que genera la Fórmula 1. 
“De eso se trata la Fórmula 1, 
de la diversidad, del alcance 
y de llegar a otros países (...) 
Cualquier exposición de este de-
porte es bienvenido, de eso se 
trata ese deporte. Hay muchos 
que entienden los detalles y hay 
otro público que solo quiere en-
tretenerse, es también acción, 
se necesita que las autoridades 
que regulan el deporte lo empu-
jen”.

La Selección Colombia fe-
menina sub 20 entrenó 
en la sede deportiva de 
la Federación Colombia-
na de Fútbol a nueve al 

Mundial de Costa Rica que se ju-
gará entre el 10 y 28 de agosto. El 
equipo dirigido por Carlos Pania-
gua tenía planeado para esta se-
mana un amistoso ante Nigeria, 
pero por problemas logísticos de 
las africanas fue cancelado.

El entrenamiento en la sede 
de la FCF se dividió en gimnasio 
y trabajos de campo con “mo-
vimientos tácticos de ataque y 
defensa”. Paniagua oficializará 

este martes la lista con las 21 ju-
gadoras convocadas para la Copa 
Mundo que tiene como vigente 
campeón a Japón. Linda Caicedo 
y Gisela Robledo, subcampeonas 
de América con el equipo mayor, 
liderarán este plantel en Costa 
Rica.

Colombia jugará el martes 
contra Millonarios en la sede de 
la Federación, está programa-
do para las horas de la tarde a 
puerta cerrada. Seguramente a 
lo largo de la semana tendrá más 
juegos amistosos para ultimar de-
talles antes de viajar a San José.

Colombia, en el grupo B 
del Mundial sub 20

La Selección Colombia quedó ubi-
cada en el grupo B del Mundial de 
Costa Rica junto a Alemania, Mé-
xico y Nueva Zelanda. Su debut 
será el miércoles 10 de agosto, a 
las 11:00 a.m., hora colombiana, 
ante las alemanas. Ese además 
es el partido inaugural del certa-
men.

Los otros dos partidos de 
Colombia serán frente a México 
el sábado 13 de agosto y contra 
Nueva Zelanda el martes 16. Las 
dos primeras del grupo avanza-
rán a cuartos de final.

Equipo en Francia se interesa en Wilmar Barrios

Presidente de la FIA ve posible que la F1 llegue 
a Colombia

Selección femenina sub 20 se alista para el Mundial

Según el medio francés, Foot Mercato, el Niza de la Ligue 1 estaría interesado en llevarse al volante 
colombiano para reforzarse de cara a la nueva temporada.

Mohammed Ben Sulayem, presidente de la Federación Internacional del Automóvil afirmó que el país 
podría tener un espacio en el calendario de la Fórmula 1.

El seleccionado juvenil viajará próximamente a Costa Rica para la Copa Mundo. Debutará el miércoles 
10 de agosto ante Alemania.
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